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Manaus/AM

A advogada Edilene Lobo 

tomou posse nesta terça-

-feira (8) no cargo de m
inis-

tra
 substitu

ta do Trib
unal 

Superior Eleitoral (T
SE). E

la 

é a prim
eira mulher negra 

a assumir uma cadeira no 

trib
unal.

A cerim
ônia de posse foi 

breve e realizada no gabi-

nete do presidente da Corte
, 

ministro
 Alexandre de M

o-

raes, como é praxe em pos-

ses de substitu
tos.

A m
inistra

 chegou ao car-

go após ser indicada pelo 

presidente Luiz In
ácio Lula 

da Silva para atuar na Corte
. 

A nova ministra
 é doutora 

em direito pela PUC Minas e 

mestra
 em direito pela Uni-

versidade Federal d
e M

inas 

Gerais (U
FMG). 

Durante a cerim
ônia, M

o-

raes ressaltou a im
portâ

n-

cia de empossar a prim
eira

 

mulher negra no tri
bunal. “É

 

uma grande honra dar pos-

se à prim
eira ministra

 ne-

gra da história
 do TSE. N

ós 

conhecemos a competência, 

a inteligência e o tra
balho 

de Edilene. H
oje, ela se to

r-

na um símbolo de respeito 

à m
ulher negra”, a

firm
ou o 

TSE empossa prim
eira 

ministra negra na história

Nome de Edilene estava na lis
ta enviada pelo Supremo Tribunal Federal (S

TF) ao presidente Lula para indicação ao cargo

e dois advogados com notó-

rio
 saber juríd

ico, além dos 

respectivos substitu
tos.  

Quem é Edilene Lobo

Edilene nasceu em Taio-

beira
s (M

G). É
 doutora em 

Direito
 Processual 

pela 

Pontifí
cia 

Universidade 

Católica de Minas Gerais 

(PUC Minas) e mestre em 

ministro
.

O nome de Edilene estava 

na lis
ta enviada pelo Supre-

mo Trib
unal Federal (STF) 

ao presidente Lula para in
-

dicação ao cargo. A lista 

também era fo
rm

ada pelas 

advogadas Daniela Borges, 

presidente da Ordem dos 

Advogados do Brasil (OAB) 

da Bahia e M
arild

a Silveira, 

que atua na área eleitoral 

em Brasília
.

De acordo com a Consti-

tuição, cabe ao presidente 

da República nomear os 

advogados que compõem o 

trib
unal. O

 TSE é composto 

por sete ministro
s, sendo 

trê
s do Supremo Trib

unal 

Federal (S
TF), d

ois do Supe-

rior Trib
unal de Justiça (STJ) 

Direito
 pela Universidade 

Federal de Minas Gerais 

(UFMG).

Ela também é professora 

do curso de Direito da Uni-

versidade de Itaúna (MG), 

atua como docente convida-

da da pós-graduação em Di-

reito Eleitoral da PUC Minas 

Virtu
al e é autora de liv

ros e 

artig
os juríd

icos.

Concurso nº 5788 - 05/08/2023

Prêmio Bilhete Valor do Prêmio (R$)

1º Sorteio

2º Sorteio

1º 

63104 
R$ 500.000,00

2º 

87466 

R$ 27.000,00

3º 

  20161 

R$ 24.000,00
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81255 

R$ 19.000,00

5º 

23675 

R$ 18.329,00
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O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
anunciou a injeção de 
cerca de R$ 47 milhões 
na economia ama-
zonense, na próxima 
terça-feira (15), com o 
pagamento do Fun-
do de Manutenção e 
Desenvolvimento do 
Ensino Fundamental e 
de Valorização do Ma-
gistério (Fundef), que 
será feito pelo Governo 
do Estado aos profes-
sores e pedagogos que 
atuaram na rede pú-
blica estadual entre os 
anos de 1998 e 2007.
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   Marcela Estrella

O delegado Ricardo 
Cunha , responsável 
pela investigação do 
Caso Débora, duran-

te coletiva nesta quarta-feira 
(9), trouxe atualizações sobre 
a prisão de Gil Romero Ma-
chado Batista, 41 anos, apon-
tado como autor da morte da 
jovem Débora da Silva Alves, 
18 anos, que estava grávida 
de oito meses, no Prédio da 
Delegacia Geral (DG), avenida 
Pedro Teixeira, zona centro-
-oeste. A ação foi uma opera-
ção conjunta entre as polícias 
civis do Amazonas e Pará, na 
noite de terça-feira (8), por 
volta das 22h.

O delegado, titular da Dele-
gacia Especializada em Homi-
cídios e Sequestros (DEHS), 
afirmou que a esposa de Gil 
Romero, segue foragida da 
polícia, por não colaborar com 
as investigações

“Entendemos que ela pre-
cisa sim ser encarcerada para 
responder perguntas que de-
vem ser questionadas. Atual-
mente ela é uma pessoa eh 
foragida, vamos aproveitar o 
espaço também pra ajuda no-
vamente pra população pra 
que a gente eh capture essa 
moça pra que enfim a gente 

consiga definir aí a participa-
ção nesse crime. No mínimo 
ela foi conivente do crime, 
ela não quis colaborar as in-
vestigações e ela tem que 
informar pra gente o porquê 
desse sumiço”, declarou.

A prisão foi efetuada pela 

equipe da Delegacia Especia-
lizada em Homicídios e Se-
questros (DEHS) e policiais 
civis da PC-PA, no município 
de Curuá, região oeste do Pará.

A delegada Débora Barrei-
ros, adjunta da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios e 

Sequestros (DEHS), declarou 
que Gil Romero teria afirma-
do ter pago 500 reais, para dar 
um “corretivo” em Débora.

“Gil Romero chegou a dar a 
sua versão de que na verdade 
ele de fato pegou a jovem para 
tentar tratar sobre o assunto 

da paternidade dele. Ele isse 
pra ela que realmente iria 
comprar o berço da criança. 
Aí levou pra dentro da da 
usina onde eles trabalhando 
e no local ele deixou ela sob 
os cuidados do José Nilson 
que já foi preso. O José Nil-

O suspeito foi encontrado no Pará em operação conjunta da polícia civil do Amazonas e paraense

Suspeito de matar grávida é 
apresentado pela PC-AM 

son estava acompanhado por 
uma outra pessoa que nós 
ainda não identificamos. E 
enquanto ele estava lá com 
essa jovem com a chegada do 
inspetor daquela ele precisou 
esconder a jovem junto com 
o José Nilson e essa terceira 
pessoa que nós não temos 
ainda a identidade dentro do 
galpão e foi fazer o seu tra-
balho que era acompanhar 
esse inspetor. Ele conta que 
esse inspetor ficou ali na na 
usina fazendo uma ronda eh 
junto aos a ele e aos outros 
vigilantes por cerca de três 
horas. E quando ele retor-
nou ao galpão essa jovem já 
estaria morta e essa morte 
seria acontecido sob José Nil-
son e esse terceiro elemento. 
Naquele momento se deses-
perou mas disse pra que eles 
dessem um jeito naquela si-
tuação porque no dizer dele 
a ordem que ele tinha dado 
pro José Nilson, pro Neguinho 
era pra que elas pra que eles 
dessem um corretivo nessa 
jovem, pra que essa jovem 
parasse de dizer que estava 
já dele porque ele era um 
homem casado e ele disse 
ainda que pagou por esse 
serviço, por esse corretivo a 
quantia de quinhentos reais”, 
afirmou.
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070Manaus/AMA advogada Edilene Lobo 

tomou posse nesta terça-

-feira (8) no cargo de minis-

tra substituta do Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE). Ela 

é a primeira mulher negra 

a assumir uma cadeira no 

tribunal.

A cerimônia de posse foi 

breve e realizada no gabi-

nete do presidente da Corte, 

ministro Alexandre de Mo-

raes, como é praxe em pos-

ses de substitutos.

A ministra chegou ao car-

go após ser indicada pelo 

presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva para atuar na Corte. 

A nova ministra é doutora 

em direito pela PUC Minas e 

mestra em direito pela Uni-

versidade Federal de Minas 

Gerais (UFMG). 

Durante a cerimônia, Mo-

raes ressaltou a importân-

cia de empossar a primeira 

mulher negra no tribunal. “É 

uma grande honra dar pos-

se à primeira ministra ne-

gra da história do TSE. Nós 

conhecemos a competência, 

a inteligência e o trabalho 

de Edilene. Hoje, ela se tor-

na um símbolo de respeito 

à mulher negra”, afirmou o 

TSE em
possa p

rim
eira

 

m
in

istra
 n

egra
 n

a h
istó

ria

Nome de Edilene estava na lista enviada pelo Supremo Tribunal Federal (STF) ao presidente Lula para indicação ao cargo

e dois advogados com notó-

rio saber jurídico, além dos 

respectivos substitutos.  

Quem é Edilene Lobo

Edilene nasceu em Taio-

beiras (MG). É doutora em 

Direito Processual pela 

Pontifícia Universidade 

Católica de Minas Gerais 

(PUC Minas) e mestre em 

ministro.

O nome de Edilene estava 

na lista enviada pelo Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 

ao presidente Lula para in-

dicação ao cargo. A lista 

também era formada pelas 

advogadas Daniela Borges, 

presidente da Ordem dos 

Advogados do Brasil (OAB) 

da Bahia e Marilda Silveira, 

que atua na área eleitoral 

em Brasília.

De acordo com a Consti-

tuição, cabe ao presidente 

da República nomear os 

advogados que compõem o 

tribunal. O TSE é composto 

por sete ministros, sendo 

três do Supremo Tribunal 

Federal (STF), dois do Supe-

rior Tribunal de Justiça (STJ) 

Direito pela Universidade 

Federal de Minas Gerais 

(UFMG).

Ela também é professora 

do curso de Direito da Uni-

versidade de Itaúna (MG), 

atua como docente convida-

da da pós-graduação em Di-

reito Eleitoral da PUC Minas 

Virtual e é autora de livros e 

artigos jurídicos.

Concurso nº 5788 - 05/08/2023

Prêmio Bilhete Valor do Prêmio (R$)

1º Sorteio2º Sorteio

1º 63104 R$ 500.000,00

2º 87466 R$ 27.000,00

3º   20161 R$ 24.000,00

4º 81255 R$ 19.000,00

5º 23675 R$ 18.329,00
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Prorrogada inscrições para Copa Sesc de Futsal

TROFÉU FLÁVIO ANTONY

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Sesc Amazonas está com 
inscrições abertas para a 2ª 
Copa Sesc de Futsal Troféu 
Flávio Antony. O torneio terá 
início no dia 30 de agosto, das 
19h às 21h, na quadra poliespor-
tiva do Sesc Balneário, situado 
na avenida Constantinopla, n° 
288, bairro Alvorada, com pre-
visão de término para o dia 22 
de setembro.As inscrições podem ser rea-

lizadas até o dia 28 de agosto, 
na Central de Relacionamento 
do Sesc Balneário, de segunda 
a domingo, das 8h30 às 12h 
e 14h às 16h30. O torneio é 

aberto ao público, desde que 
seja maior de 18 anos, com uma 
taxa única de participação de 
R$ 400 por equipe.A inscrição será confirmada 

a partir da entrega de todos os 
documentos necessários exi-
gidos no regulamento oficial, 
disponível no site www.sesc-
-am.com.br. Para o futsal masculino, a 

premiação do 1°, 2° e 3° lugar 
será concedida em dinheiro, no 
valor de R$ 15 mil, R$ 10 mil e R$ 
5 mil, respectivamente, além 
de troféus e medalhas. Para o 
futsal feminino, a premiação 
será de R$ 10 mil, R$ 6 mil e 
R$ 3 mil, além de troféus e me-

dalhas. Também serão premia-
dos com troféus o artilheiro da 
copa, melhor jogador e melhor 
goleiro de ambas as categorias. Congresso técnicoAlém do último dia para 

realizar a inscrição, dia 28 
de agosto também aconte-
ce o congresso técnico, às 
20h, no salão de eventos 
do Sesc Balneário. No local, 
será realizado o sorteio que 
vai determinar a composição 
das chaves da primeira fase 
da competição. Além disso, 
serão abordados assuntos 
pertinentes à abertura e à 
realização do evento.

Sesc Amazonas realiza Copa de Futsal a partir do dia 30 de agosto 

O Flamengo en-tra em campo diante do Olim-pia (PAR), nesta quinta-feira (10), pela volta das oitavas de final da Libertado-res. Para o duelo, o técnico Jorge Sam-paoli deve ter ape-nas um desfalque: Erick Pulgar, que ainda se recupera de lesão.Isso porque, o volante não trei-nou nesta terça--feira (08) e não estará à disposi-ção do Flamengo contra o Olimpia. Desse modo, Pulgar 
deve ser o único desfalque do 
Rubro-Negro contra o time para-

guaio, já que Léo Pereira e Filipe 
Luís, que estavam machucados, 

se recuperaram de lesão e treina-
ram com o elenco normalmente.

Vale destacar que o Flamengo 
venceu o jogo de ida por 1 a 0 e, 
portanto, necessita apenas de um 
empate para avançar às quartas 
de final da Libertadores. Em caso 
de vitória simples do Olimpia, o 
duelo irá para as penalidades. No 
entanto, triunfo do time para-
guaio por dois ou mais gols de 
diferença elimina o Mais Querido 
do torneio.A partida entre Flamengo e 

Olimpia acontecerá a partir das 
20h (horário de Manaus) desta 
quinta-feira (10), no Paraguai. O 
duelo terá a transmissão mais 
rubro-negra da internet, no 
YouTube do Coluna do Fla. 

Reforço Rubro-NegroOs treinamentos realiza-
dos no Ninho do Urubu tive-
ram a participação de Léo Pereira e Filipe Luís, que devem re-

Em Tempo

Arrascaeta deve comandar o time do 
Fla no jogo decisivo 

A partida contra o Flamengo 
será apenas a terceira de Arce no 
comando do Olimpia. O treinador 
anterior, conhecido dos brasilei-
ros, Diego Aguirre, foi demitido 
após a eliminação na Copa 
Paraguai.- Vai ser lindo, é um 

jogo muito importante 
para nós. Estamos pre-parados para a guerra. Sabemos o que é o Flamengo, não vai ser fácil. Cada jo-gador se prepara para jogar um jogo como este. Quem não quer jogar as oitavas de final contra o Flamengo? Vamos manter o foco e fazer o 

nosso trabalho - disse o volante
Nos últimos 5 jogos, o Olimpia 

perdeu 4 vezes e empatou uma. No 
Campeonato Paraguaio, os deca-
nos ainda não venceram e estão na 
vice-lanterna da competição. Pela 
Copa Paraguai, o rival do Flamengo 
foi eliminado pelo San Lorenzo 
nos pênaltis.A provável escalação tem ape-

nas uma mudança em relação ao 
último jogo. Facundo Zabala deve 
entrar no lugar de Alan Cano. Além 
disso, o Olimpia segue sem seu 
goleiro titular, Gastón Oliveira. Du-
rante o duelo com o Resistencia, o 
atleta recebeu traumatismo direto 
no antebraço direito, lesão com 
necessidade cirúrgica. O Tempo 
estimado para voltar a jogar é 
de quatro meses. O reserva, que 
assumiu a posição nos últimos 
três jogos, Juan Espínola, ainda 
não venceu um jogo desde a saída 
de Gastón.Provável escalação: Juan Espí-

nola; Alejandro Silva, Jhohan Ro-
maña, Mateo Gamarra, Facundo 
Zabala; Fernando Cardozo, Ri-
chard Ortiz, Marcos Gómez, Iván 
Torres; Hugo Fernández y Walter 
Gonzalez.

Flamengo tem desfalque 

Walter Gonzalez terá a obrigação de fazer os gols do olimpia

para jogo com Olimpia 
forçar o Rubro-Negro no duelo.

Léo Pereira e Filipe Luís ficaram fora 

do jogo contra o Cuiabá, disputado no 

último domingo (6), pelo Campeonato 

Brasileiro, para priorizar a Libertadores. 

Os jogadores estavam com questões 

musculares, quando sentiram dores no 

músculo posterior da coxa esquerda, 

e foram poupados visando o torneio 

continental.Recuperados, zagueiro e lateral têm 

chances, inclusive, de iniciarem a par-

tida contra o Olimpia como titulares, 

nesta quinta-feira (10).
Clima tenso A cada partida que passa, a sensação 

é que mais gasolina é colocada no fogo 

dos bastidores do Flamengo. Após a 

agressão do ex-preparador físico, Pa-

blo Fernández, ao atacante Pedro, o 

técnico Jorge Sampaoli protagonizou 

falas polêmicas.Após a derrota por 3 a 0 para o Cuiabá, 

Sampaoli pontuou que o Flamengo não 

tem a mesma vontade no Brasileirão e 

em Copas. Tal afirmação causou incô-

modo a alguns jogadores rubro-negros, 

por entenderem que o técnico jogou a 

responsabilidade para a equipe.Olimpia preparado Para o embate de quinta contra o 

Flamengo, os torcedores do Olimpia 

não estão muito otimistas. Apesar de 

identificar que o time do Flamengo não 

é mais o mesmo em comparação aos 

anteriores que venceram a Libertado-

res, os paraguaios ainda enxergam o 

Rubro-Negro em um nível muito acima 

do Olimpia.O técnico do Olimpia, Francisco Arce, 

apontou que vai escalar os jogadores 

que estão melhores fisicamente e disse 

ainda que quer competir e fazer frente 

ao Flamengo em todas as situações que 

o jogo mostrar. A partida contra o Fla-

mengo será apenas a terceira de Arce 

no comando do Olimpia. O treinador an-

terior, conhecido dos brasileiros, Diego 

Aguirre, foi demitido após a eliminação 

na Copa Paraguai.Quem também falou 

foi o capitão Richard Ortiz, que disse 

que o time estaria “pronto para guerra”.

Erick Pulgar de recupera de lesão, mas o Rubro-Negro terá 

retorno de Léo Pereira e Filipe Luís

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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no palco no Bumbódromo

Música, visita guiada, exposições e espaço gastronômico compõem a Feira de Economia Criativa do Liceu de Parintins

DIVULGAÇÃO

S ucesso de público, o Mi-
rante do Bumbódromo 
de Parintins (distante 
369 quilômetros de 

Manaus), segue com progra-
mação musical no sábado (12), 
a partir das 19h, com a banda 
parintinense Kontra Tempo. O 
espaço com vista privilegiada, 
inaugurado há uma semana, 
é uma das atrações da Feira 
de Economia Criativa, projeto 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, 
unidade Parintins. Além do show musical no 

mirante, o Bumbódromo abre 
as portas para o público com 
visitas guiadas, sessões de ci-
nema, exposições e venda de 
produtos de empreendedores 
locais. Segundo a diretora do 
Liceu de Parintins, Andressa 
Oliveira, cerca de mil pessoas 

Em Tempo

Música, visita guiada, exposições e espaço gas-

tronômico compõem a Feira de Economia Cria-

tiva do Liceu de Parintins, com entrada gratuita

São 16 empreendimentos 
voltados para comercializa-
ção de produtos de artistas e 
empreendedores locais. Entre 
os itens estarão biojoias, arte-
sanato, obras de arte, artigos 
personalizados, vestuário, li-
vros, entre outros artefatos. O 
espaço gastronômico oferece 

opções que vão desde pizza 
artesanal, até o tradicional 
tacacá parintinense. O espaço “Painel Criati-

vo em Movimento”, no tér-
reo do Bumbódromo, recebe 
apresentações de exposições 
de artistas locais, grupos de 
dança e, a partir das 16h30, o 

show acústico de Ken Pablo, 
com o melhor do MPB. As visitas guiadas no Bum-

bódromo são gratuitas e acon-
tecem das 15h às 17h30. Entre 
as atrações, estão também as 
exposições, “Bumbódromo 35 
anos”, de curadoria de Diego 
Omar; “Filhos de Karú Sakaibê, 

o Povo que vem da Terra”, de 
Patrick Colares; “DiPapel”,de 
Emerson José Brasil e “Nós”, 
do Coletivo Parintins em Cores. 

Para o público infantil, brin-
cadeiras lúdicas, jogos, pintura 
artística e sessões de cinema, 
às 15h e 17h, no Cine Clube do 
Bumbódromo.

visitaram a Feira de Econo-
mia Criativa, no último sába-
do, quando estreou o projeto. 
“Depois do Festival (Folclórico 
de Parintins), esse projeto veio 
para fomentar a classe artísti-
ca local. Todas as atrações são 
de Parintins”, revela a diretora.

Ainda segundo Andressa, 
a ideia é contemplar vários 
gêneros musicais ao longo do 
evento que se estende até 
novembro. “Escolhemos para 
este sábado, o rock nacional, 
mas a ideia é contar com a 
participação de artistas locais 
de diferentes segmentos”, 
ressalta. A cantora Paula Gomes, uma 

das atrações, destacou a im-
portância da iniciativa. “Muito 
me emociona fazer parte deste 
projeto, que nos abraça fora do 
período (alta temporada), nos 
valoriza de uma forma muito 
bonita e intensa. O projeto é 
nosso, parabéns ao Governo 
do Estado. Como artista, me 
sinto muito feliz”, revela Paula, 
que também já integrou o coral 
do Liceu de Parintins. A feira celebra os 10 anos 

de atuação do Liceu de Artes 
e Ofício Claudio Santoro no 
município e os 35 anos de 
fundação do Bumbódromo, 
realizada sempre das 15h às 
20h, aos sábados, até o dia 25 
de novembro. 

Semana de Patrimônio Histórico e Cultural em Manaus 
Valorizar os diversos tipos de 

patrimônios, material, imaterial 
e cultural do Amazonas e cons-
cientizar sobre a preservação dos 
bens são propostas traçadas pela 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa ao promover a Semana de 
Patrimônio Histórico e Cultural. 

O evento traz uma programa-
ção do dia 17 a 22 de agosto 
com palestras, oficinas e visitas 
mediadas aos espaços culturais 
do estado. As inscrições estão 
abertas no Portal da Cultura (@
cultura.am.gov.br), no site www.
cultura.am.gov.br.A semana comemorativa inicia 

no Dia Nacional do Patrimônio 
Histórico (17), ampliando as dis-
cussões sobre o tema. O secretá-
rio de Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz, ressalta a 
relevância do evento. “É uma maneira de rememorar 

o trabalho dos profissionais que 
atuam no Departamento de Pa-
trimônio Histórico da Secretaria 
de Cultura. É a oportunidade de 

socializar as experiências, incenti-
var novos projetos no processo de 
preservação, restauro e conser-
vação dos patrimônios do estado”, 
destaca o secretário. “O Amazonas é um estado 

rico culturalmente, com espaços 
centenários que representam a 
nossa identidade e são motivo 
de orgulho para a população que 
reconhece a sua importância e 
se vê nesses locais”, acrescenta 
Marcos Apolo. 
Programação de abertura 
Acontecerá no auditório do 

Centro Cultural Palacete Provin-
cial, praça Heliodoro Balbi, Centro, 
a partir das 8h30, de quinta-feira 
(17). A programação segue com 
palestras às 10h e às 11h: o, acon-
tece a palestra “Patrimônio em 
Rede”, a ser ministrada pelo corpo 
técnico do instituto.  Acompanhe a agenda de ativi-

dades completa da Semana de 
Patrimônio Histórico e Cultura 
pelas redes sociais @culturadoam.

INSCRIÇÕES 

Atividades acontecem entre 17 e 22 de agosto, com inscrições gratuitas 

Artista recebe convidados para  aber-

tura da exposição nesta quinta-feira

Exposição ‘InvaZor Mira y Cura’ 
celebra Cristóvão Coutinho
Temas da contemporaneidade 

entrelaçados em linhas e formas 

ora harmônicas e ora caóticas são 

uma breve definição do que traz a 

exposição ‘InvaZor Mira y Cura’, do 

artista visual Cristóvão Coutinho, 

que será lançada nesta quinta-

-feira, dia 10 de agosto e se pro-

longará até 8 de outubro deste ano, 

das 8h às 12h, e das 13h às 16h30, 

de segunda a sexta, no Centro de 

Artes da Universidade Federal do 

Amazonas (Caua/Ufam), localiza-

do na rua Monsenhor Coutinho, 

724, Centro da cidade. A exposição 

conta também com o apoio da 

Manaus Amazônia Galeria de Arte 

e Sala Ôca.  O artista explica que a mostra 

‘InvaZor mira y cura’ foi construída, 

a partir de concepções em que mis-

turar no fazer artístico é fruto de 

reconfigurações nos 60 desenhos, 

3 pinturas e outros objetos que 

serão apresentados a exposição. 
“São criações de referências hí-

bridas e atemporais que fazem 

parte do processo de dispersão 

matemática, grafismo de simbo-

logias, sinais de fluxo contínuo e 

intrínseco das civilizações e iden-

tidades relacionadas ao ciclone de 

colonialismo, capitalismo, globali-

zação e descolonização no mun-

do contemporâneo de um “caos” 

ambiental e humanitário”, diz Cou-

tinho.
Cristovão Coutinho salienta que 

o ‘Cistema’ age e perpetua os de-

sequilíbrios predatórios em sen-

timentos intercorrentes no pro-

cesso cultural. Neste devaneio, o 

InvaZor é todo e qualquer sujeito no 

DIVULGAÇÃO

ARTE 

DIVULGAÇÃO

imaginário social que através 
da arte ocupa narrativas de 
destino no olhar objetivo e na 
prática subjetiva do trabalho 
apresentado como que no 
performar de sobreposição 
de mundos. ‘Quem é o nativo? 
E, quem é o alienígena nesta 
história?’, questiona o artista.

De acordo com a diretora 
do Caua, professora Priscila 
Pinto, ao longo da carreira, 
Cristovão Coutinho vem de-
senvolvendo em seu trabalho 
estético questionamentos de 
cunho político-social que de-
batem tanto conceitos como 
formas de apresentação vi-
sual. “Sua poética parte da 
experimentação de materiais 
e técnicas, abraçando o hi-
bridismo como sua forma de 
linguagem característica e 
a contestação como marca. 
Assim, o artista adentra em 
campos multidisciplinares 
para discutir sobre assun-
tos que afetam a sociedade 
contemporânea e outros que 
dialogam com a ancestralida-
de”, expôs a docente.A diretora disse que desde 

1985, seus traços e grafis-
mos vêm ocupando paredes, 
objetos, pinturas, arte digi-
tal, instalações, entre outros 
meios. “Em InvaZor mira y 
cura, Coutinho apresenta em 
seu conjunto de desenhos, 
pinturas e objetos, questões 
inerentes ao momento his-
tórico ao debater sobre os 
conceitos de colonialismo/

decolonização e seus signifi-
cados no mundo globalizado”, 
completou.O fundador e diretor da Ma-

naus Amazônia Galeria de Arte, 
Carlysson Sena, que atua há 
quase 15 anos no mercado da 
arte, aborda o que representa 
também as criações do artista 
no âmbito de sua origem e da 
realidade amazônida.“A arte do Cristovão nos en-

volve em uma apoteose de 
linhas, elementos e sentimen-
tos que acredito serem resul-
tado de conexões ancestrais, 
referência de sua trajetória 
artística e, principalmente, do 
seu transe criativo. As cores 
de suas obras lembram a tex-
tura dos pigmentos indígenas 
feitos com jenipapo, urucum 
e sumo de folhas da floresta, 
dando forma aos seres cons-
truídos por este emaranhado 
de ‘neografismos’”, destaca 
Carlysson Sena.

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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País/MundoFormação de professores é 
desafio no ensino fundamental

Pesquisa afirma que saúde mental de alunos e docentes também aparece entre problemas TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

F ormação dos profes-
sores, saúde mental de 
alunos e docentes e 
falta de envolvimento 

das famílias são os principais 
desafios enfrentados nas es-
colas públicas nos anos finais 
do ensino fundamental, etapa 
que vai do 6º ao 9º ano. As 
informações são de pesquisa 
inédita, divulgada nesta última 
quarta-feira (9), que contou 
com a participação de mais de 
3,3 mil dirigentes de educação 
de municípios de todo o país.

A pesquisa Percepções e 
Desafios dos Anos Finais do 
Ensino Fundamental nas redes 
municipais de ensino foi feita 
em parceria entre o Itaú Social 
e a União dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação (Undime) 
para identificar os principais 
gargalos na oferta e na gestão 
nesta etapa escolar.Os resultados mostram que 

a maioria dos gestores, 75,2%, 
considera desafio a saúde 
mental dos estudantes e pro-
fessores. Aproximadamente a 

Em Tempo

Crianças brincam em pátio de escola pública

Já aquelas menos ofertadas 
são conteúdos sobre as mu-
danças e o desenvolvimento 
da adolescência nos estudan-
tes (19,4%); a implementação 
de conteúdos de ensino de 
história e cultura africana e 
afro-brasileira (19,8%) e abor-
dagens específicas para corre-
ção da distorção idade-série e 
da trajetória escolar (14,4%).

Segundo os dados coleta-
dos, as redes apontam como 
dificuldade a falta de materiais 
pedagógicos para aplicar os 
conteúdos das formações em 
sala de aula (47,7%); a frequên-
cia de profissionais nas forma-

ções continuadasww(51,7%) e 
mesmo a adesão dos profissio-
nais às formações continuadas 
(55,1%).

Educação integralA oferta de educação integral 
também está entre os desafios 
das redes municipais. Em geral, 
no Brasil, 57,5% das redes res-
pondentes declaram ter ações 
para expansão ou implantação 
da educação integral nos anos 
finais. Entre as estratégias de 
ampliação da educação in-
tegral, a mais avançada é a 
oferta de disciplinas eletivas 
ou atividades extras. Conforme 

o estudo, 42,8% das redes já 
implantaram, mas outras 18,5% 
ainda não têm planos para im-
plementação. Outra iniciativa 
apontada é o aumento do 
quadro de professores, con-
cretizado por 39,9%. O estudo 
mostra, no entanto, que seis 
em cada dez redes que imple-
mentam alguma estratégia de 
educação integral têm muita 
dificuldade com questões fi-
nanceiras e de infraestrutura.

A educação em tempo inte-
gral tornou-se, recentemente, 
política pública nacional com 
a sanção da Lei 14.640/2023, 
que institui o Programa Escola 

mesma porcentagem, 74,1%, 
aponta como desafios a falta 
de envolvimento das famílias e 
69,9%, a formação de professo-
res a respeito de aspectos es-
pecíficos da etapa. Além disso, 
64,6% consideram desafiadora 
a transição do 5º para o 6º ano 
e 57,2% apontam a questão da 
infraestrutura das escolas para 
atendimento da demanda.Formação profissionalA pesquisa mostrou a neces-

sidade de formação continu-
ada mais alinhada aos desa-
fios desse período escolar. A 
formação continuada é aquela 
que o profissional faz ao longo 
da carreira para desenvolver 
determinados saberes e se 
manter atualizado. Conforme 
a pesquisa, quase metade das 
redes, 49,2%, oferta aos pro-
fessores formações uma vez 
a cada dois meses para do-
centes; 26,1%, uma vez a cada 
seis meses; e 6,8%, uma vez ao 
ano. As proporções são seme-
lhantes na oferta de formação 
para outros profissionais, como 
diretores escolares e coorde-
nadores pedagógicos e pessoal 
das secretarias.As temáticas mais ofertadas 

são formas lúdicas, críticas e 
participativas de aprendiza-
gem (30,4%), usos de me-
todologias que promovam a 
aprendizagem autônoma e 
participativa (26,9%) e conteú-
do específicos das áreas e com-
ponentes curriculares (28,4%). 

OMS rastreia nova variante do coronavírus
O diretor-geral da Organiza-

ção Mundial da Saúde (OMS), 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
informou nesta última quarta-
-feira, 9, que o órgão monitora 
a nova variante do coronavírus 
EG.5, que está se disseminando 
nos Estados Unidos e no Reino 
Unido, além também de outros 
tipos do agente infeccioso.

“Permanece o risco de surgir 
uma variante mais perigosa que 
pode causar aumento repentino 
de casos e mortes”, declarou 

Tedros. Além disso, ele incluiu 
que a agência está divulgando 
um relatório de avaliação de 
risco referente ao assunto.

A OMS ainda emitiu um con-
junto de diretrizes duradouras 
para a Covid-19, nas quais reco-
menda às nações a manterem a 
comunicação de dados relacio-
nados à doença, especialmente 
em relação a taxas de morta-
lidade e incidência, bem como 
a garantir a disponibilidade de 
programas de vacinação.

SAÚDE

Tedros Adhanom ressalta a importância de rastrear variante do coronavírus

Operação Fake Mail teve início nesta quarta-feira (09)

Cinco pessoas são presas pela 
PF suspeitas de fraudar a Caixa

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

OPERAÇÃO FAKE MAIL

FABRICE COFFINI/REUTERS

A Polícia Federal iniciou na 
manhã desta última quarta-
-feira (9) a Operação Fake Mail 
para combater crimes de fraude 
eletrônica, que causaram pre-
juízo à Caixa Econômica Fede-
ral. Cinco pessoas foram presas 
até agora e devem responder 
por associação criminosa e 
fraude eletrônica, com penas 
que podem chegar a 11 anos de 
prisão e multa.As investigações apontam 

que o grupo é especializado 
nesse tipo de crime pela inter-
net. Eles enviavam um e-mail 

falso para a Caixa Econômica 
Federal com nomes falsos pe-
dindo para a conta dos próprios 
suspeitos que fazem parte do 
grupo.

Depois de receberam o valor 
na conta, o dinheiro era movi-
mentado entre diversas pesso-
as, em várias contas bancárias, 
em variadas instituições finan-
ceiras para dificultar a identifi-
cação e o rastreio dos valores.

Foram cumpridos seis man-
dados de prisão preventiva, e 
cinco pessoas foram presas 
até o momento. A PF também 

apreendeu cartões bancários, 
carro, entre outros, nas cidades 
de Betim, na Região Metro-
politana de Belo Horizonte, e 
nas cidades do Espírito Santo: 
Domingos Martins, Marechal 
Floriano, Vila Velha, Cariacica.

De acordo com a Polícia Fede-
ral, os suspeitos responderão 
pelos crimes de fraude ele-
trônica e associação criminosa, 
cujas penas somadas podem 
chegar a 11 anos de prisão e 
multa. A operação é feita entre a 
Polícia Federal de Minas Gerais 
e do Espírito Santo.

em Tempo Integral. O governo 
federal vai investir R$ 4 bilhões 
para ampliar em 1 milhão o nú-
mero de matrículas de tempo 
integral nas escolas de educa-
ção básica em 2023. A meta é 
alcançar, até 2026, cerca de 3,2 
milhões de matrículas.
SoluçõesIdentificar as fragilidades 

nas redes, segundo Dias, é 
importante para a busca de 
soluções. “Apesar de a gente 
ter essas lacunas e fragilida-
des, entende que tem muita 
oportunidade. Os estudantes 
passam por essas escolas só 
uma vez. Então, a gente tem 
a oportunidade de tornar essa 
experiência educacional para 
eles a melhor possível, uma 
experiência que apoie o seu 
desenvolvimento”, diz.De acordo com Garcia, são 

necessárias políticas públi-
cas voltadas especificamente 
para os anos finais do ensi-
no fundamental e que sejam 
conjuntas. A pesquisa foi feita 
entre 18 de maio e 26 de junho 
deste ano. Ao todo, 3.329 di-
rigentes municipais de ensino 
de todo o país responderam a 
um questionário virtual. Jun-
tas as redes de ensino res-
pondentes concentram 3,4 
milhões de estudantes dos 
anos finais do ensino funda-
mental, o que equivale a 64% 
do total de 5,3 milhões de 
alunos dessa etapa na rede 
pública em todo o país.

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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Dia a dia
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V isando oferecer mais 
segurança à popu-lação de Manaus, a 

Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), participou de reunião 
com representantes da Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg) e Guarda Municipal, para 
discutir a realização de blitze 
em conjunto nos terminais de 
integração da cidade. O en-
contro aconteceu no Terminal 
3, localizado no bairro Cidade 
Nova, zona Norte da capital.  

As blitze serão ostensivas 
nos locais e, caso seja veri-
ficado alguém suspeito, será 
possível fazer abordagem para 
verificação e até revista física 
de pessoas. Com a medida, 
usuários do transporte públi-
co da cidade contarão com 
mais ações de segurança, o 
que garante maior bem-estar 
no embarque e desembarque 
nos terminais.O vice-presidente de Trans-

porte do IMMU, Alexandre 
Frederico, afirmou que a me-
dida será importante para re-
duzir ainda mais os índices de 
violência no transporte. “Esta 
parceria irá beneficiar quem 
utiliza e também quem tra-
balha no sistema de trans-

Objetivo da ação é  inibir assaltos nos terminais de ônibus da capital

DIVULGAÇÃO 

Governo já concluiu mais de 159 quilô

Segurança é intensificada 
em terminais de ônibus 

porte. A presença de Guarda 
Municipal, aliada às rondas 
promovidas pela Polícia Mi-
litar, irá inibir a atuação de 
eventuais criminosos dentro 
e nas imediações dos termi-
nais de integração, como nos 
determinou o prefeito David 

VACINAÇÃO Ações para melhoria de cobertura vacinal em Itacoatiara

Redação
Com o objetivo de forta-

lecer ações de cobertura 
vacinal no Amazonas, a 
Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas 
– Dra Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vincu-
lada à Secretaria de Es-
tado e Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), realiza, 
até sexta-feira (11), visi-
ta técnica a Itacoatiara 
(distante 176 quilômetros 
de Manaus). A visita tem 
como objetivo dar supor-
te às ações desenvolvidas 
pelo Programa de Imuni-
zação do município.Entre as ações está a 

supervisão das salas de 
vacina das áreas urbana e 
rural de Itacoatiara, capa-
citação dos profissionais 
de saúde que atuam na 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) do mu-
nicípio, através de boas 
práticas em vacinação, 
procedimentos técnicos 
de acolhimento, triagem, 
estratégias vacinais e 
supervisão de ações de 
gestão em vacinação.As ações ocorrem após 

reunião com a gestão de 

saúde da cidade, para 
identificação da realida-
de e desafios locais para 
ampliação da cobertura 
vacinal.

A diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana 
Amorim, enfatiza que a 
ampliação das cobertu-
ras vacinais no Amazonas 
reduz o risco do registro 
de casos de doenças imu-
nopreveníveis. “Uma bai-
xa cobertura vacinal pode 
resultar em uma série de 
riscos para a saúde públi-
ca e para a população em 
geral. Estamos dando su-
porte aos municípios para 
tirar dúvidas e ampliar a 
capacidade técnica no in-
tuito de ampliar as cober-
turas vacinais”, ressalta.

Angela Desirée, coor-
denadora do Programa 
Nacional de Imunizações 
(PNI), da FVS-RCP, afir-
ma que as visitas técnicas 
representam, também, 
uma oportunidade para 
os profissionais aprimo-
rarem suas habilidades. 
“Essas visitas oferecem 
um valor significativo, 
permitindo que os pro-
fissionais de saúde dos 
municípios ampliem sua 

DIVULGAÇÃO

Almeida”, destacou o vice-
-presidente.A presença de forças de 

segurança se alia a outras 
medidas já tomadas pela ad-
ministração municipal, como 
a instalação de câmeras para 
reconhecimento de atuações 

criminosas no transporte co-
letivo. As câmeras de alta 
resolução foram instaladas 
nas catracas com sistema de 
biometria facial, que já estão 
instaladas em 80% da frota 
operante do transporte pú-
blico da cidade.

As atuais medidas já sur-
tiram efeitos, uma vez que 
o sistema de transporte já 
registrou redução de 30% 
no índice de assaltos nos 
ônibus da capital, entre ja-
neiro e julho dos anos de  
2022 e 2023.

Corrida da Mulher Amazônica 

INSCRIÇÕES 

Da redação

Com o apoio do Gover-
no do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado 
de Fazenda (Sefaz-AM), 
e organizada pelo Insti-
tuto Talento Amazôni-
co (ITA), a 9ª Corrida da 
Mulher Amazônica está 
com as inscrições aber-
tas até o dia 31 de agosto. 
A corrida será realizada 
no dia 3 de setembro.

O evento é filantró-
pico e cada atleta, ao 
se inscrever, doa 1 qui-
lo de leite para insti-
tuições cadastradas no 
ITA. A doação do leite 
está incluída no valor da 
inscrição.A prova com trajeto de 

7 quilômetros está pre-
vista para largada às 6h, 
do estacionamento da 
Sefaz, localizada na av. 
André Araújo, 150 – Alei-
xo, com ponto de chega-
da no mesmo local.As inscrições são li-

mitadas, no valor de R$ 
110,00 + taxas adminis-
trativas, e poderão ser 
feitas por meio do site: 
www.ticketsports.com.
br.

Cadeirantes, portado-
res de deficiência visu-
al e auditiva, e idosos 
com mais de 60 anos, 
têm 50% de desconto 
no ingresso, mediante 
comprovação de sua 
condição.

Profissionais da saúde do município passam por capacitação

experiência de maneira 
prática e interativa du-
rante as capacitações”, 
afirma.

O enfermeiro do PNI, 

Ramon Lisboa, que segue 
em visita técnica pela 
FVS-RCP, em Itacoatiara, 
ressalta que as ações es-
tão sendo desenvolvidas 

de forma integrada com 
a equipe de saúde muni-
cipal. “Realizamos orien-
tação aos profissionais de 
saúde para fortalecer as 

coberturas vacinais”, disse 
Ramon. Também participa 
da ação a enfermeira Pris-
cila Marques, também do 
PNI no Amazonas.

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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EconomiaExecutivos do setor de energia solar 
projetam investimentos na ZFM

AUMENTO DE PREÇOS Presentes para o Dia dos Pais sobem mais que a média da inflação
DIVULGAÇÃO

Loja de roupas preparada para os Dia dos Pais

Quem for presentear o 
pai no próximo domingo 
(13) vai sentir no bolso um 
peso, em média, maior que 
a inflação geral. Levanta-
mento do Instituto Brasi-
leiro de Economia (Ibre) da 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV) revela que a cha-
mada “Inflação do Dia dos 
Pais” ficou acima do índice 
geral de aumento de pre-
ços. A cesta de presentes 
e serviços relacionados à 
data está 4,1% mais cara 
em relação ao ano passa-
do. Essa alta fica acima do 
acumulado de 12 meses da 
inflação média, 2,8%.Entre os itens mais ca-

ros neste Dia dos Pais 
estão perfumes (8,3%), li-
vros (8,3%), cinema (5,6%), 
roupas (5,5%), restaurante 
(5,3%) e relógios (4,2%). Os 

computadores (-4,3%) e 
celulares (-2,6%) ficaram 
mais baratos.A desvalorização do dó-

lar, cerca de 5% nos últimos 
12 meses, é um dos fato-
res que explicam a queda 
no preço desses produtos 
eletrônicos.“A valorização cambial, 

se considerada a partir de 
agosto do ano passado, 
ajuda, sim, mas juros ele-
vados também diminuem 
a demanda por bens durá-
veis, o que ajuda a baixar 
os preços. O preço des-
se grupo de produtos foi 
diretamente afetado pela 
taxa de juros”, explica o co-
ordenador dos Índices de 
Preços da FGV, André Braz.VendasO Dia dos Pais deve ter 

volume de vendas de R$ 
7,67 bilhões, com cresci-
mento de 2,2% em relação 
ao ano passado. A esti-
mativa é da Confederação 
Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). Levantamento do 
Instituto Fecomércio de 
Pesquisas e Análises (IFec 
RJ) mostra que a intenção 
de compra é de cerca de R$ 
140 por presente.A data é a quarta mais 

importante para o co-
mércio, depois do Natal, 
Dia das Mães e Dia das 
Crianças, na ordem. Essa 
importância nas vendas 
é refletida na geração de 
empregos temporários. A 
CNC estima que 10.380 mil 
pessoas sejam contratadas 
para atender à demanda  
de vendas.

Janailton Falcão/Segov

Wilson Lima se reu-niu com dirigentes da chinesa Livoltek, que estima gerar até 420 empregos dire-tos na ZFM

Em Tempo

O governador do Amazonas, Wilson Lima, se reuniu, nesta quarta-fei-
ra (9), com dirigentes da 
chinesa Livoltek, empresa 
que, até o fim deste semes-
tre, dará início à produção 
de inversores, string box e 
carregadores veiculares no 
Polo industrial de Manaus.

A estimativa da Livoltek, 
que integra o grupo Grupo 
Hexing Brasil, é gerar até 
420 empregos diretos no 
primeiro ano de operação 
na Zona Franca de Manaus 
(ZFM).

A empresa do setor fo-
tovoltaico está investindo 
na produção para o seg-
mento de energia solar. E 
também possui fábricas na 
Indonésia e na África, além 
de contar com operações 
na Europa. O Grupo Hexing 
Brasil é uma holding que 
detém as marcas Livoltek 
e Eletra Energy.No encontro, realizado na 

sede do Governo do Ama-
zonas, bairro Compensa, 
Zona Oeste, o governador 
reafirmou o compromis-
so em defesa do modelo 
Zona Franca, especialmen-
te nesse momento em que 
o Senado começa a discutir 
a reforma tributária. A Pro-
posta de Emenda Consti-
tucional (PEC) da reforma 
foi aprovada pela Câmara 
dos Deputados no início de 
julho.

“Os representantes da 
Livoltek apresentaram os 
planos de investimento no 

estado e isso mostra que o 
grupo está seguro de que 
investir no Amazonas é um 
bom negócio, inclusive nes-
se momento em que se 
discute no Senado a PEC da 
reforma tributária”, disse o 
governador.“Nós seguimos nosso 

compromisso de defesa 
do Modelo Zona Franca 
de Manaus no âmbito da 
reforma tributária para ga-
rantir a competitividade do 
nosso modelo econômico. 
A indústria representa algo 
em torno de 30% do nosso 
PIB (Produto Interno Bru-
to), 50% da nossa arreca-
dação e, no final do dia, 
representa algo em torno 
de 70% da nossa ativida-
de econômica”, completou 
Wilson Lima.O grupo já possui três 

escritórios no Brasil - São 
Paulo (SP), Curitiba (PR) e 
Belo Horizonte (MG) - e 
Manaus contará com a se-
gunda fábrica - a primeira 
foi instalada em Fortaleza 
(CE). Entre os presentes, 
Rui Cheng, CEO do Grupo 
Hexing Brasil, e o diretor 
Comercial Ronaldo Lucas.Energia solarNos últimos anos, a ener-

gia por fonte solar ganhou 
destaque, com a adesão de 
consumidores residenciais, 
comerciais, industriais e do 
campo. Passou a ser a 2ª 
principal do Brasil com a 
produção de 28.961 mega-
watts (MW), do total 212.473 
gerados por todas as fontes, 
e uma participação de 13,1%. 
A energia por fonte hídrica é 
predominante, com 109.864 
MW produzidos, e 49,8% 
de participação, segundo 
estatística da Associação 
Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar).Em quatro anos, a produ-

ção de energia fotovoltaica 
saltou 257% no Brasil. Saiu 
de 8.094 MW gerados em 
2020 para 28.961 MW em 

abril de 2023. Em sete anos, 
a evolução é de 2.400%. 
E a adesão a essa matriz 
energética impacta na eco-
nomia e no meio ambiente. 
Para se ter uma ideia, nos 
dados acumulados desde 
2012 são mais de R$ 143,4 
bilhões em novos investi-
mentos, mais de 868 mil 
empregos gerados, mais de 
R$ 42,7 bilhões em tributos 
arrecadados e mais de 36,7 
milhões de toneladas de 
gás carbônico (CO2) evi-
tados, segundo a Absolar.

Nos estados das regi-
ões Norte e Centro-Oeste 
(AM, PA, RO, AC, AP, RR, 
MT e Goiás), o crescimen-
to foi de 68,5% no mesmo 
período, quando as con-
tratações passaram de 
R$ 272,6 milhões para R$ 
459,3 milhões. A quanti-
dade de operações pu-
lou de 1.358 para 2.307,  
incremento de 70%.

Wilson Lima se reúne com dirigente de empresa de energia solar

Livoltek investirá na produção 

de produtos para o segmento 
de energia solar na ZFM



Na mira da Justiça
O ex-prefeito Antônio Ferreira 

dos Santos (Progressistas) – o 
“Tonho Santos” – é o preferido 
entre os eleitores de Codajás, 
com 54,4% das intenções de 
voto, segundo a pesquisa esti-
mulada da Perspectiva Mercado 
e Opinião. Em segundo lugar, 
aparece o ex-prefeito Dr. Lin-
coln (PSD), com 33,7%. Os dois 
possíveis candidatos já tiveram 
os nomes envolvidos em ações 
na Justiça. 

A pesquisa foi realizada no dia 
18 de julho com 200 eleitores. A 
margem de erro é de 6,9%, para 
mais ou para menos, com um 
grau de confiabilidade de 95%.

Ronda Maria da Penha
O Tribunal de Justiça do 

Amazonas (TJAM) e a Polícia 
Militar do Estado (PMAM) as-
sinaram nesta terça (8) o Acor-
do de Cooperação Técnica n.º 
036/2023-TJAM visando ao 
desenvolvimento do aplicativo 
Ronda Maria da Penha, com sof-
tware para aparelhos celulares, 
tablets e computadores. A ferra-
menta está sendo desenvolvida 
pela PMAM e deverá entrar em 
funcionamento até o final deste 
mês, em que se comemora os 17 
anos de existência da Lei Maria 
da Penha (Lei n.º 11.340/2006). 

14º e 15º salários
A Prefeitura de Manaus pa-

gará 14º e 15º salários a 375 
trabalhadores da educação. O 
valor é proporcional ao período 
trabalhado em 2021. Os servi-
dores alcançaram as metas es-
tabelecidas na Lei nº 2.365, de 
12 de novembro de 2018, que 
instituiu o Programa de Incen-
tivo e Valorização da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed) 
e que foi regulamentada pelo 
Decreto nº 5.167, de 4 de outubro 
de 2021. A relação dos contem-
plados consta no Diário Oficial 
do Município desta terça (8). O 
valor a ser pago será calculado 
com base no salário de novem-
bro de 2021.

Vereador faz apelo
Durante a Sessão Plenária 

desta terça (8), o vereador Dione 
Carvalho (Patriota) fez um apelo 
em favor da pequena Helena, 
que nasceu em 30/07 e, logo 
ao nascer, foi diagnosticada com 
cardiopatia congênita.

Em seu discurso na tribuna, o 
vereador fez um apelo ao gover-
nador Wilson Lima, conhecido 
por sempre atender casos de 
crianças cardiopatas no Amazo-
nas com empatia e atenção. “A 
urgência reside na necessidade 
de transferir a pequena Helena 
para o Hospital Francisca Men-
des, que será submetida a um 
procedimento cardíaco crucial”, 
relatou o parlamentar.

Ex-vereador se casa no pre-

sídio
Preso há nove meses, o ex-

-vereador Gabriel Monteiro se 
casou com Carolina Chagas, jo-
vem com quem ele namorava 
quando o crime do qual ele foi 
condenado aconteceu. A união 
foi celebrada em 10 de maio, 
na Unidade Prisional Pedrolino 
Werling de Oliveira, no Rio de Ja-
neiro. No documento, o casal diz 
que está em união estável desde 
13 de setembro de 2022. Trecho 
do documento pontua que eles 
estão “em união estável, como 
se fossem casados civilmente”. 
Carolina visita o ex-vereador to-
das as semanas, desde que ele 
foi preso.

André Mendonça em Manaus
Em seminário internacio-

nal realizado pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Amazo-
nas (TCE-AM), no próximo dia 
(21), o ministro do STF, André 
Mendonça, será homenageado 
em reconhecimento pelos tra-
balhos desenvolvidos no Brasil, 
em especial ao povo amazonen-
se. A homenagem foi aprovada 

na 27ª Sessão Ordinária, por 
unanimidade.

Durante a solenidade, a As-
sembleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam) aproveitará o ensejo 
para conceder o título de cida-
dão amazonense ao ministro do 
STJ, Reynaldo da Fonseca, que 
também palestrará no evento 
de meio ambiente. 

Relator oficial
O senador Eduardo Braga 

(MDB-AM) foi oficialmente 
designado relator da reforma 
tributária pelo presidente da Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ), senador Davi Alcolumbre 
(União-AP). Braga já havia sido 
anunciado relator da matéria, 
mas só foi oficializado na sessão 
desta quarta (9).

Ficou acordado que o plano 
de trabalho da reforma deve 
ser apresentado e votado na 
comissão na próxima quarta (16). 
Alcolumbre destacou que a indi-
cação de Braga foi fruto de um 
acordo dos líderes partidários do 
Senado costurado pelo presi-
dente da Casa, senador Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG).

Cotão
Faltando quatro meses para 

terminar o ano, os vereadores 
de Manaus já gastaram 92% da 
Cota para o Exercício de Ati-
vidade Parlamentar (CEAP), o 
famoso ‘Cotão’. O ex-presidente 
da Câmara Municipal, vereador 
David Reis, continua sendo o 
mais gastador: R$ 198.504,12 até 
agora. Depois dele, Raulzinho 
figura como o segundo mais 
gastador: R$ 198,480, seguido 
do vereador Everton Assis, que 
gastou R$ 500 a menos que 
Raulzinho. O mais econômico 
continua sendo Rodrigo Guedes, 
que gastou, do Cotão,  até agora 
R$84.257,49.

Autonomia dos municípios
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, esteve, nesta terça (8), 
no Senado Federal, em Brasília, 
integrando a comitiva da Frente 
Nacional de Prefeitos, que se 
reuniu com o presidente da Casa, 
Rodrigo Pacheco, e depois com 
o relator da Reforma Tributá-

ria, senador Eduardo Braga. Eles 
apresentaram propostas para 
mudança do texto da reforma, 
que traz a unificação de dois tri-
butos, o Imposto sobre Serviços 
(ISS), municipal, com o Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS), estadual, 
formando o novo Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS).

Número de deputados
O STF vai julgar a partir de 18 de 

agosto uma ação que discute se 
há omissão do Congresso ao não 
elaborar uma lei para detalhar a 
quantidade de deputados por 
Estado, com base na população 
de cada unidade da federação. 
O julgamento deve ser encerra-
do em 25 de agosto, caso não 
tenha nenhum pedido de vista, 
que dá direito a mais tempo de 
análise, ou de destaque, o que 
leva o caso ao plenário presen-
cial. A ação foi apresentada em 
2017 pelo governo do Pará. Na 
época, o Estado disse que uma 
lei de 1993 estabelece os limites 
mínimo e máximo para o número 
de deputados.

Ranking dos políticos
O Ranking dos Políticos edição 

2023 mostra que os parlamen-
tares do Amazonas precisam 
avançar na qualidade de seus 
mandatos. Melhor colocado do 
Estado, o senador Plínio Valério 
(PSDB), está na 63ª colocação 
geral, que tem 594 nomes. Plínio 
foi avaliado com nota 7,06.

O ranking avalia senadores e 
deputados federais em exercí-
cio, classificando-os de acordo 
com os critérios como: comba-
te aos privilégios, desperdício e 
corrupção. Dos amazonenses, o 
pior avaliado é o deputado Átila 
Lins (PSD), que soma apenas 
2,46 pontos. Ele ocupa a inglória 
521ª colocação geral.

Na liderança
O líder do ranking é o senador 

Efraim Filho (União Brasil-PB).
O advogado de 44 anos é atu-

almente o coordenador e relator 
do grupo de trabalho (GT) da 
Reforma Tributária na Comissão 
de Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado. Na contramão, disso, 
que tem o último colocado do 
ranking, está o senador Lind-
bergh Farias (PT-RJ) não somou 
nenhum ponto. Quem também 
ficou zerado foi o senador Cid 
Gomes (PDT-CE), irmão do ex-
-presidenciável Ciro Gomes.

Causa indígena
O deputado estadual João 

Luiz (Republicanos) destacou 
no Dia Internacional dos Povos 
Indígenas, comemorado ontem 
(9), o destino de R$ 950 mil, 
em emendas parlamentares 
para a causa indígena no esta-
do do Amazonas. “Temos feito 
indicativos para educação, cul-
tura, infraestrutura e esporte 
para comunidades indígenas do 
nosso estado”, disse o deputado 
João Luiz.

O parlamentar designou 
emendas impositivas para a 
construção do Centro Cultural 
Maloca (Rio Preto da Eva); um 
veículo para a Secretaria Munici-
pal para os Povos Indígenas (Hu-
maitá) e aquisição de materiais.

Pagamentos
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, anunciou o pa-
gamento de R$ 47 milhões do 
Fundef para a próxima terça (15), 
aos professores e pedagogos 
que atuaram na rede pública 
estadual entre os anos de 1998 
e 2007. No total, 16.373 ser-
vidores que estão com matrí-
cula ativa ou são aposentados 
pela Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
vão receber os valores em suas 
contas correntes. Outros 9.475 
professores e pedagogos que 
são ex-servidores sem vínculo e/
ou herdeiros devem entrar com 
processo junto à pasta para so-
licitar o benefício.

Presidente do Iphan enxerga Manaus como caso de 
sucesso para revitalização de centros históricos

“Manaus é um caso de sucesso, um bom exemplo, uma boa referência para que a gente possa inspirar outros municípios”. 
A frase do presidente do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan), Leandro Grass, resume a impressão 
do gestor após fazer um tour, nesta terça (8), pelas obras do programa “Nosso Centro”, lançado na gestão do prefeito David 
Almeida, que estão a pleno vapor na avenida 7 de Setembro, no Centro.

Cumprindo agenda na capital amazonense, Grass e comitiva, além de representantes do Iphan Amazonas, foram recebidos pelo 
prefeito de Manaus, em exercício, Marcos Rotta e equipe técnica do Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb). Os 
visitantes conheceram mais detalhes, in loco, do programa realizado com recursos do tesouro municipal, que está reabilitando 
uma área importante da região central da cidade, com projetos desenvolvidos pelo Implurb. “A cidade de Manaus foi elogiada 
pelo presidente nacional do Iphan, como uma cidade que tem se preocupado com a questão da política de ocupação ordenada 
e revitalização dos centros históricos, estamos contentes por estarmos no caminho certo”, disse Rotta.

Durante a visita técnica e institucional, o presidente do Iphan passou por áreas emblemáticas culturais e patrimoniais de 
Manaus, como o antigo Museu do Porto e o Museu da Cidade (Paço Municipal), onde conheceu uma exposição sobre o “Nosso 
Centro”, os eixos do programa, projetos em obras e em desenvolvimento, além de conferir parte das mostras permanentes do 
Paço, como a sala “Anéis de Crescimento” e o espaço de arqueologia, onde estão fragmentos arqueológicos e uma urna funerária.

Ao projeto de Lei do deputado estadual Thiago Abrahim (União Brasil) 
que foi sancionado pelo governador Wilson Lima recentemente e que agora 
virou a lei nº 6.360. A nova lei destina parte da madeira apreendida pelos 
órgãos de fiscalização para construção de pontes e marombas nos municípios 
atingidos pela cheia dos rios. De acordo com o deputado do União Brasil, 
todos os anos, os municípios tentam reparar anualmente os estragos da 
cheia. Nas últimas três décadas as cheias e vazantes têm sido mais intensa.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao Senado Federal que deseja comprar 200 pratos para refeição, além de 3 
mil xícaras para café e chá, entre outros utensílios. A compra total está estimada 
em R$ 240.965,65. Em nota, o Senado disse que o processo de aquisição de 
material para copa e cozinha é avaliado anualmente, considerando os esto-
ques no almoxarifado e o consumo médio mensal. A compra não será para 
substituir produtos já em uso, mas para complementar ou repor, por causa 
de quebra, desgaste, aumento de demanda, entre outros motivos.

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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A importância da igualdade 
salarial entre homens e mulheres

O manauara merece ter de 
volta o Centro de Manaus

Editorial

Quem gosta de Manaus sofre ao ver o processo de esvazia-
mento e consequente degradação que seu Centro sofre há, 
pelo menos, 20 anos. O Centro de Manaus perdeu as sedes 
dos poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, perdeu o Mi-
nistério Público, perdeu hotéis, lojas, salas de cinema, perdeu 
muito. Perdeu, mas ainda mantém muita coisa boa e, graças 
ao trabalho que vem sendo feito nos últimos três anos, na 
gestão do Prefeito David Almeida, o manauara pode ter muita 
esperança de voltar a ter um Centro limpo, bonito e seguro, 
atraente para turistas e para quem é de Manaus.

Prova disso foram as declarações do presidente do Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan), Leandro 
Grass, após visita ao Centro de Manaus, quando conferiu as 
obras de revitalização do programa Nosso Centro, do poder 
municipal. Na opinião dele, “Manaus é um caso de sucesso, 
um bom exemplo, uma boa referência para que a gente possa 
inspirar outros municípios”. 

Apesar de ter perdido muito nas últimas décadas, o Centro 
de Manaus ainda mantém muita coisa boa e bonita, como o 
Teatro Amazonas, o Largo de São Sebastião, o Mercado Adolpho 
Lisboa, a Igreja Matriz, o Colégio Estadual, a Praça da Saudade, 
do Congresso, da Polícia e o ainda forte comércio do Centro. 
Existem áreas que, com pequenas intervenções, podem voltar 
a ser pontos turísticos da cidade, como o entorno da Igreja 
Matriz, com seu antigo aquário, o entorno do antigo prédio da 
Prefeitura, que hoje abriga o Museu da Cidade.

Para alegria e orgulho do Manauense, o velho Centro histórico 
parece estar na pauta da administração municipal, de onde 
nunca deveria ter saído. O manauara e o mundo merecem que 
o Centro de Manaus volte a ser a beleza que já foi.

A equiparação salarial, garantindo que homens e mulheres recebam uma 
remuneração idêntica por trabalho de igual valor, é uma medida importante 
para a sociedade. Um estudo do Banco Mundial, publicado em 2018, aponta 
que a redução das disparidades salariais entre os gêneros pode impulsionar a 
economia dos países em 3,3 pontos percentuais. Estudos têm demonstrado 
que promover a igualdade de gênero, incluindo a salarial, torna economias 
mais fortes e resilientes, com maior produtividade, inovação e crescimento.

Em 2021, globalmente, as mulheres ganhavam 37% menos que os homens 
nas mesmas posições, de acordo com o Relatório Global de Desigualdades 
de Gênero do Fórum Econômico Mundial. Na edição de 2022, o levanta-
mento do Fórum contou apenas cinco países, em uma lista de 146, com 
uma nota maior do que 0,8 para o critério que avalia a igualdade salarial 
para trabalhos iguais: Albânia (0,845), Burundi (0,840), Argélia (0,812), Is-
lândia (0,812) e Singapura (0,805). A escala vai até 1 e nenhum país ainda 
alcança a pontuação máxima. A nota do Brasil foi 0,559 e o país ficou na 
117ª posição da lista de 146 nações.

Ainda segundo o Banco Mundial, a paridade salarial de gênero é lei em 
97 países, mas tirá-la do papel é um desafio em muitas localidades. Em um 
recente relatório sobre o tema, a instituição afirma que a implementação 
inadequada e a falta de fiscalização continuam sendo barreiras críticas para 
o avanço dos direitos e oportunidades das mulheres.

Desde 3 de julho, o nosso País deu um importante passo e entrou para a 
lista dos que adotam uma legislação para promover a equidade de salários 
entre gêneros. Trata-se da lei nº. 14.611/23 que criou novas diretrizes para 
o artigo 461 da CLT, aumentando o escopo de providências a prevenir e a 
coibir atos discriminatórios no ambiente de trabalho.

Entre as alterações preventivas, ações relacionadas à transparência dos 
critérios adotados para valorização do trabalho ganham força. As empresas 
deverão estabelecer mecanismos de transparência salarial e remuneratória 
próprios. As companhias que tiverem 100 ou mais empregados terão que 
publicar semestralmente seus relatórios de transparência salarial, obser-
vando, inclusive, a Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais (Lei 13.709, 
de 2018), a fim de viabilizar a fiscalização contra a discriminação salarial.

Os relatórios conterão dados e informações que serão publicados de 
forma anônima e irão permitir a comparação objetiva entre salários, critérios 
remuneratórios e proporção de ocupação de cargos de direção, gerência 
e chefia preenchidos por mulheres e homens, além de informações es-
tatísticas sobre outras possíveis desigualdades decorrentes de raça, etnia, 
nacionalidade e idade.

A criação de canais específicos para denúncias de casos de discriminação 
salarial; a promoção de programas de inclusão no ambiente de trabalho; 
o fomento à capacitação e à formação de mulheres para o ingresso, a 
permanência e a ascensão no mercado de trabalho, em igualdade de con-
dições com os homens, também são mecanismos implementados pela lei 
e que deverão ser observadas pelos empregadores, pois certamente serão 
cobradas pelos empregados.

Se for identificada desigualdade salarial ou de critérios remuneratórios, a 
empresa deverá implementar um plano de ação com metas e prazos para 
mitigar a desigualdade, não sendo isenta, contudo, das multas e demais 
sanções previstas em lei.

A punição aumentou. Antes era limitada a 50% do limite máximo dos 
benefícios do Regime Geral de Previdência Social, somados ao pagamento 
das diferenças salariais devidas. Pela nova lei, corresponderá agora a dez 
vezes o valor do novo salário devido pelo empregador ao empregado 
discriminado, elevado ao dobro, no caso de reincidência, sem prejuízo de 
eventual indenização por dano moral.

Muitas são as alterações e várias serão as dúvidas referentes a aplicação 
dos dispositivos trabalhistas alterados em decorrência da Lei 14.611, contudo, 
fato consumado é que as regras estão em vigor e embora ainda passem 
por modulações, as empresas devem ficar atentas para não incorrerem em 
atos contrários à lei e que impliquem na aplicação de multas.

É um ponto positivo que políticas e legislações robustas sejam imple-
mentadas para garantir a transparência salarial e penalizar a discriminação 
salarial baseada no gênero. As mulheres têm maior capacidade para investir 
em sua educação, saúde e bem-estar, contribuindo para o fortalecimento 
das comunidades e o progresso social. A igualdade salarial promove uma 
cultura de igualdade e respeito, que beneficia não apenas as mulheres, mas 
toda a sociedade. Ao eliminar a disparidade salarial, estamos investindo no 
desenvolvimento sustentável e na prosperidade para todos.

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Ex-GSI de Lula, que estava servindo água para vânda-
los fica aí, livre”

Terceirizados da Câmara denunciam atrasos salariais

Grita geral
A Fundac tem contratos com o 

Senado, o Tribunal Superior Elei-
toral, o município de São Paulo 
e até com o Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Sem sinal
Na TV Justiça, o último atra-

so irritou os funcionários, que 
chegaram a fazer greve. A pro-
gramação foi prejudicada e um 
programa não foi ao ar.

Tem dinheiro
Na Câmara, o contrato vigente 

até 2024 e com dois aditivos ga-
rante um generoso pagamento à 
Fundac: R$26,9 milhões.

Telefone mudo
A Fundac Brasília foi procurada 

e disse que a empresa em São 
Paulo é quem resolve, mas não 
pode passar o contato. A coluna 
aguarda retorno.

Governo e oposição divergem 
até sobre a liberdade

Levantamento realizado pelo 
Instituto Sivis, que será lançado 
nesta quarta-feira (9), aponta 
que a liberdade de expressão 
e imprensa são valores funda-
mentais para a população bra-
sileira, que atribuiu, em média, 
nota 7,2 de 10 à importância 
desse direito fundamental. En-
tre parlamentares brasileiros, a 
liberdade tem nota ainda maior: 
8,8 numa escala de 10. A diferen-
ça está apenas na percepção de 
lulistas e oposição em relação à 
evolução da liberdade nos últi-
mos 12 meses.

Lulistas adoram
Para 33,3% dos parlamentares 

do governo Lula (PT), a liberdade 
de a imprensa se expressar pio-
rou. O restante diz que melhorou.

Oposição, não
Deputados e senadores de 

oposição têm a visão contrária: 
quase 82% deles acreditam que 
a liberdade de expressão piorou 

no Brasil sob Lula.

Detalhes
A pesquisa “Percepções sobre a 

liberdade de expressão; popula-
ção e Congresso” será lançada às 
17h, com transmissão no YouTube 
do Sivis.

Conta não fecha
Na CPMI do 8 de Janeiro, o depu-

tado Evair Vieira de Melo (PP-ES) 
não entendeu como Flávio Dino 
(Justiça) escalou 445 homens da 
Força Nacional para a festa da 
posse e menos de 200 no dia da 
manifestação.

Pedágio Hermano
Após a Argentina desobedecer 

a tratados internacionais e deter-
minar a cobrança de taxas de na-
vios cargueiros estrangeiros que 
passam nos seus rios, até retendo 
embarcações que se recusam a 
pagar (incluindo as brasileiras), 
Alberto Fraga (PL-DF) pediu pro-
vidências do Itamaraty.

Papo de maluco
O ex-ministro da Justiça Ander-

son Torres não embarcou em te-
oria de Eliziane Gama (PSD-MA), 
relatora da CPMI, sobre plano 
para matar ministros do STF: “É 
uma maluquice. Nunca ouvi nada 
a respeito!”.

Risco Lula
A amizade de Lula com dita-

dores e aproximação com auto-
cracias rendeu análise de Sérgio 
Moro (União-PR). “O governo Lula 
está fazendo o país andar para o 
abismo”, cravou o senador.

Outro adiamento
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
reconhece que ainda falta con-
senso para votar o marco fiscal. 
Dono da pauta, Lira não crava um 
dia, mas diz que o texto deve ser 
votado até o fim do mês.

Chama o VAR
Rendeu confusão nesta terça 

Deputado André Fernandes (PL-CE) compara o caso de Anderson Torres ao de G.Dias

(8) na CPMI do 8 de Janeiro. 
Marco Feliciano (PL-SP) diz que 
foi alvo de cuspe e xingamento 
do senador Rogério Carvalho (PT-
-SE). O deputado vai pedir perícia 
nas imagens.

Paraná em alta
O Paraná aumentou as expor-

tações em 13% nos sete primeiros 
meses deste ano e movimentou 
US$ 14,4 bilhões no comércio ex-
terior. O resultado foi celebrado 
pelo governador Ratinho Júnior 
(PSD).

Críticas cruzadas
Quase passou despercebida, 

mas saiu nesta terça (8) a nome-
ação do petista Marcio Pochmann 
para comandar o IBGE. Pochmann 
é criticado até dentro do governo. 
Mas também, o próprio até já 
criticou o Pix.

Pensando bem...
...arcabouço ‘marquinho’ fiscal.

Poder sem Pudor
Um Jobim desafinado
Chico Alencar (PSOL-RJ) estava 

no Conselho de Ética da Câmara 
certa vez, espiando uma tevê que 
transmitia o julgamento do Su-
premo Tribunal Federal, no qual 
José Dirceu foi derrotado. Mas 
não resistiu ao ver o presidente 
do STF, ministro Nelson Jobim, 
aquele que só pensa nas eleições 
de 2006, votar a favor do ex-chefe 
da Casa Civil: “É o único Jobim 
que sai do tom...”.

Trabalhadores da Fundação para o Desenvolvimento das Artes e da Comunicação (Fundac), que prestam 
serviços terceirizados para a Câmara dos Deputados e outros órgãos públicos, reclamam dos frequentes 
atrasos no pagamento dos salários. Há também outras queixas, como inconsistências no registro do ponto 
no banco de horas, que, dizem as denúncias, ficam negativados sem explicação. Atestados médicos também 
estariam virando faltas, sem explicações.

Mariana Saroa de Souza

é advogada de Direito Trabalhista no Marcos Martins 
Advogados
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O líder do PT na As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
deputado Sinésio Cam-
pos, usou a tribuna para 
dar mais detalhes com 
relação à terceira edi-
ção do Programa de 
Aceleração do Cresci-
mento (PAC). O gover-
no federal vai relançar 
o programa na próxi-
ma sexta-feira (11). O 
novo PAC deve prever 
investimentos públicos 
federais de R$ 240 bi-
lhões para os próximos 
quatro anos em áre-
as como transportes, 
energia, infraestrutura 
urbana, inclusão digital 
e acesso à água.

Segundo a Câmara 
Brasileira da Indústria 
da Construção (CBIC), 
o valor investido por 
ano no setor de obras 
pelo governo federal vai 
triplicar, saltando dos 
atuais R$ 20 bilhões 
para R$ 60 bilhões.

Durante o pronuncia-
mento, Sinésio Campos 
(PT) destacou alguns 
programas prioritários do 
governo federal que irão 
fazer parte da iniciativa.

“Nós vamos ter a re-
tomada do programa 
Água Para Todos, que 
vai levar água de qua-
lidade para a popula-
ção, prevenindo doen-
ças. Outro importante 
programa que será re-
tomado é o Luz Para 
Todos, relançado du-
rante a visita de Lula a 
Parintins, com uma pro-
posta de utilizar energia 
mais limpa. Vamos ter 
também investimentos 
na gestão dos resíduos 
sólidos, é uma vergo-
nha que nenhum dos 
municípios do Ama-
zonas possua aterros 
sanitários adequados, 
permanecendo a situ-
ação precária dos lixões 
a céu aberto”, afirmou 
Sinésio.

sempre o de colaborar, é de 
que a gente possa unir forças 
para que possamos incenti-
var a reciclagem, o empreen-
dedorismo e orientar a popu-
lação sobre a importância e 
os benefícios da reciclagem. 
Esse evento tem o intuito 
de levar à reflexão e fazer 
com que as pessoas tenham 
uma mudança de postura e 
a Aleam, a nossa presidên-
cia, sempre estará disposta 
a contribuir com esse tema”, 
afirmou.

Embaixador do Instituto 
Lixo Zero Brasil (ILZB), Da-
niel Santos agradeceu ao 
presidente Cidade pela re-
ceptividade da Assembleia 
ao evento e, de modo parti-
cular ao deputado estadual, 
que é autor da lei estadual 
que tem o objetivo de cons-
cientizar as pessoas sobre 
o descarte correto de bens 
inservíveis. A Aleam sediou o 
Fórum Estadual Municípios 
Lixo Zero em 2021 e agora, 
em 2023.

Roberto Cidade reforça importância da 
educação ambiental durante Fórum ‘Lixo Zero’

MEIO AMBIENTE

‘Novo PAC vai impulsionar 
desenvolvimento’, diz Sinésio

Autor da Lei nº 
5.414/2021, que institui 
a “Semana Lixo Zero” no 
Amazonas, o presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Estado (Aleam), de-
putado estadual Roberto 
Cidade (UB), participou 
nesta quarta-feira (09), 
da abertura do 2º Fórum 
Estadual Municípios Lixo 
Zero, realizada no audi-
tório Belarmino Lins. A 
iniciativa visa conscien-
tizar as pessoas sobre o 
descarte correto de bens 
inservíveis.

De acordo com o depu-
tado presidente, a reali-
zação do evento na sede 
do Poder Legislativo, pelo 
segundo ano, é mais uma 
demonstração do com-
promisso da Assembleia 
com o conceito e a te-
mática de gestão dos re-
síduos sólidos. Conforme 
Cidade, o debate sobre o 
tema é importante e ur-
gente, sobretudo, no que 

GESTÃO PT

DIVULGAÇÃO

Presidente da Aleam discursou no Fórum

Wilson Lima anuncia abono 
do Fundef para terça-feira (15)
Aproximadamente 
26 mil professores 
e pedagogos, que 
atuaram na rede 
de 1998 a 2007, 
receberão pagamento

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, anun-
ciou a injeção de 

cerca de R$ 47 milhões 
na economia amazonen-
se, na próxima terça-feira 
(15), com o pagamento do 
Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento do En-
sino Fundamental e de 
Valorização do Magistério 
(Fundef), que será feito 
pelo Governo do Estado 
aos professores e peda-
gogos que atuaram na 
rede pública estadual 
entre os anos de 1998 e 
2007.

“O recurso do antigo 
Fundef já está na conta 
do Estado e a gente come-
ça o pagamento a partir 
do dia 15 de agosto. São, 
aproximadamente, 26 mil 
profissionais beneficia-
dos que atuaram na rede 
estadual de ensino no pe-
ríodo de 1998 a 2007. Com 
isso, será injetado algo em 
torno de R$ 47 milhões 
na economia do Amazo-
nas. Essa também é uma 
forma de reconhecer a 
dedicação daqueles que 
ajudam a transformar a 
vida de crianças e adoles-
centes”, declarou Wilson 
Lima.

No total, 16.373 servido-
res que estão com ma-

trícula ativa ou são apo-
sentados pela Secretaria 
de Estado de Educação 
e Desporto Escolar vão 
receber os valores em 
suas contas correntes. 
Outros 9.475 professo-
res e pedagogos que são 
ex-servidores sem víncu-
lo e/ou herdeiros devem 
entrar com processo junto 
à pasta para solicitar o 
benefício.

Profissional da educa-
ção há 26 anos, Rosilei 
Cardoso, iniciou a carreira 
como professora na Es-
cola Estadual Professor 

Gilberto Mestrinho, no 
município de Apuí (a 453 
quilômetros de Manaus). 
Atualmente, é coordena-
dora do projeto Cepan 
Digital, no Centro de For-
mação Padre José de An-
chieta (Cepan), e explicou 
que estava ansiosa para 
receber o benefício.

“Por muitos anos che-
guei a desacreditar que 
receberia o Fundef, po-
rém em 2022, tivemos o 
direito à primeira parcela 
e foi realmente uma ale-
gria. Agora, já estou me 
preparando para usar o 

valor e pagar algumas 
parcelas da minha casa 
própria”, contou Rosilei.

Os recursos do Fundef 
aos profissionais da edu-
cação do Amazonas são 
resultado da Ação Civil 
Originária nº 660, ajuizada 
pelo Estado do Amazo-
nas e julgada proceden-
te pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF), pleiteando 
à União o recebimento de 
complementação do valor 
mínimo anual por aluno, 
por meio da distribuição 
de recursos do Fundef, 
prevista na Lei Federal nº 

9.424, de 24 de dezembro 
de 1996. Foi verificado que 
o valor era inferior ao da 
média nacional do perío-
do, o que gerou a neces-
sidade da suplementação 
de recursos.

O professor, Jeremias 
Faraco, contou que o 
pagamento do benefício 
chegará em boa hora para 
os servidores da educa-
ção. “Com certeza estava 
ansioso para receber a se-
gunda parcela Fundef em 
2023. É um dinheiro que 
chega em boa hora para 
todos os servidores que 

Os recursos do Fundef aos profissionais da educação do Amazonas são resultado da Ação Civil Originária nº 660, ajuizada pelo Estado

irão receber. Eu, particu-
larmente, vou utilizar para 
sanar alguns boletos do 
mês vindouro”, completou 
o servidor.

Pela lei aprovada, 60% 
desses recursos, cerca de 
R$ 46,9 milhões, serão 
repassados, na forma de 
abono, aos profissionais 
do magistério em efetivo 
exercício na época; apo-
sentados que comprova-
rem efetivo vínculo no pe-
ríodo e também herdeiros 
no caso de falecimento 
dos profissionais alcança-
dos pela lei.

se refere à conscientização 
quanto à possibilidade de re-
aproveitamento de recursos 
reutilizáveis.

“Fico feliz pela Assembleia 
estar olhando, mais uma vez, 
para esse tema tão sensível 
não só para Manaus quanto 
para todos os municípios do 
Amazonas. No interior, infe-

lizmente, ainda temos muitos 
lixões, que causam problemas 
ambientais e trazem transtor-
nos. É triste saber que, em 
Presidente Figueiredo, há uma 
incineradora pronta para fun-
cionar, mas não funciona. Em 
Iranduba, infelizmente, existe 
o mesmo problema. Nosso 
intuito aqui na Assembleia é 
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DIVULGAÇÃO

Ex-diretor da PRF é preso 
por interferência nas eleições 
Conversas entre 
policiais rodoviários 
foi utilizada pela 
PF para pedir 
prisão de Silvinei 
Vasques

Silvinei Vasques, ex-
-diretor da Polícia 
Rodoviária Federal 
(PRF), dormirá em 

uma cela de 5×3 metros na 
Superintendência da Polí-
cia Federal (PF) do Distrito 
Federal. Vasques foi preso 
nesta quarta-feira (9) por 
suspeita de interferência 
nas eleições presidenciais 
do ano passado. 

Mensagens em posse da 
Polícia Federal indicam que 
Silvinei Vasques, ex-diretor-
-geral da Polícia Rodoviária 
Federal no governo de Jair 
Bolsonaro (PL), ordenou um 
policiamento direcionado 
contra eleitores de Lula (PT) 
nos 2º turno das eleições 
presidenciais de 2022.

Essas conversas são par-
te dos elementos utilizados 
pela PF para solicitar a pri-
são de Vasques, autorizada 
pelo ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-

nal Federal, e efetuada nesta 
quarta (9).

De acordo com a PF, inte-
grantes da PRF, sob ordens de 
Vasques, teriam direcionado 
recursos humanos e mate-
riais com o intuito de difi-
cultar o trânsito de eleitores 
no dia 30 de outubro do ano 

passado. 
No segundo turno, foi re-

alizado patrulhamento os-
tensivo e direcionado princi-
palmente à região Nordeste, 
colégio eleitoral então mais 
favorável ao presidente Lula 
(PT) nas intenções de voto.

Os fatos investigados con-

figuram, em tese, os crimes 
de prevaricação e violência 
política, previstos no Código 
Penal.

Sobre o direcionamento 
da fiscalização, a PF cita um 
conversa entre Adiel Pereira, 
então coordenador de Análi-
se de Inteligência da PRF, e 

o policial Paulo César Botti 
Alves. 

No diálogo, Adiel critica 
Vasques que, diz ele, teria 
falado em uma reunião de 
gestão antes da eleição sobre 
a necessidade de “policia-
mento direcionado”.

A mensagem, aponta a PF, 

Ex-diretor-geral da PRF Silvinei Vasques em depoimento à CPMI do Golpe 

Barroso é 
eleito novo 
presidente

 O ministro Luís Ro-
berto Barroso, de 65 
anos, foi eleito nesta 
quarta-feira (9) presi-
dente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF). A 
posse deve ser realiza-
da em 28 de setembro 
e o mandato é de dois 
anos.

A atual presidente 
da Corte, ministra Rosa 
Weber, se aposentará 
no fim de setembro. 
Ela completa 75 anos 
em 2 de outubro, data 
da sua aposentadoria 
compulsória. A elei-
ção é feita entre os 
próprios ministros do 
tribunal.

Barroso foi eleito 
com dez votos favo-
ráveis. Edson Fachin 
recebeu um voto: é 
comum que o ministro 
que assumirá a pre-
sidência vote em seu 
vice, que será Fachin.

Da mesma forma, 
para vice-presidente, 
Fachin recebeu 10 
votos e Alexandre de 
Moraes, um.

As eleições no Su-
premo são protocola-
res. Na prática, o STF 
adota para a sucessão 
de seus presidentes 
um sistema de rodízio 
baseado no critério de 
antiguidade. É eleito o 
ministro mais antigo 
que ainda não presi-
diu o STF.

 Entrevista coletiva do Senandor Eduardo Braga, reletor da Reforma Tributária

Eduardo Braga é oficializado pelo CCJ 
como relator da reforma tributária 

DIVULGAÇÃO

O senador Eduardo Bra-
ga (MDB) foi oficialmen-
te designado relator da 
reforma tributária pelo 
presidente da Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ), senador Davi Alco-
lumbre (União-AP). Braga 
já havia sido anunciado 
relator da matéria, mas só 
foi oficializado na sessão 
desta quarta-feira (9).

Ficou acordado que o 
plano de trabalho da re-
forma deve ser apresen-
tado e votado na comissão 
na próxima quarta-feira 
(16). Alcolumbre destacou 
que a indicação de Braga 
foi fruto de um acordo 
dos líderes partidários do 
Senado costurado pelo 
presidente da Casa, se-
nador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG).

“Informo que só chegou 
(o texto da reforma) na 
secretaria da comissão 
ontem. A gente já tinha 
feito, a partir de uma de-
cisão do Rodrigo Pacheco 
em acordo de lideranças 
partidárias, com que Vossa 
Excelência fosse o relator 
da matéria, mas oficial-
mente, a partir de agora, 
Vossa Excelência está de 
fato e de direito relator da 
reforma tributária”, disse 
Alcolumbre.

Braga apensou ao tex-
to que chegou da Câmara 
duas Propostas de Emen-
da à Constituição (PECs) já 
em tramitação no Senado: 
a PEC 110, de autoria de 

Alcolumbre; e a PEC 46, 
apresentada pelo sena-
dor Oriovisto Guimarães 
(Podemos-PR). Segundo 
Braga, “estaremos traba-
lhando num relatório que 
irá fazer a união desses 
conceitos em torno da 
reforma tributária”.

Em conversa com a im-
prensa, Braga destacou 

que irá “ouvir todos os 
segmentos produtivos 
desse país. A intenção 
é que possamos ouvir a 
nação brasileira sobre a 
reforma tributária e apre-
sentar uma reforma tri-
butária que tenha esses 
três conceitos: simplifica-
ção, neutralidade e equi-
líbrio federativo”.

O senador amazônida 
ainda reforçou o com-
promisso de finalizar os 
trabalhos da reforma 
tributária no Senado até 
meados de outubro para 
que o tema possa voltar 
para nova análise da Câ-
mara ainda neste ano.

Nessa terça-feira, o mi-
nistro da Fazenda Fer-

nando Haddad apresen-
tou ao Senado os estudos 
feitos pela pasta sobre a 
possível alíquota-padrão 
do futuro Imposto sobre 
Valor Adicionado (IVA) 
dual, que deve ficar en-
tre 25,45% e 27% com a 
introdução das isenções 
aprovadas na Câmara dos  
Deputados.

SENADO STF

corrobora as suspeitas e “os 
elementos de prova que in-
dicam as ações policiais vi-
sando dificultar ou mesmo 
impedir eleitores de votar.”

Para esclarecer os fa-
tos sobre o direcionamen-
to do policiamento, a PF 
ouve nesta quarta (9) to-
dos os policiais que parti-
ciparam da reunião em que 
Vasques teria solicitado a 
ação. O objetivo de ouvir 
todos de uma vez, diz a PF, 
é “evitar uma combinação  
de versões”. 

O ministro Alexandre de 
Moraes cita, inclusive, a ne-
cessidade de ouvir os poli-
ciais como motivo para con-
ceder o pedido de prisão de 
Vasques feito pela PF.

“A efetividade das inúme-
ras e necessárias oitivas de 
agentes da Polícia Rodovi-
ária Federal sobre eventu-
al determinação de Silvinei 
Vasques, então Diretor Geral 
da PRF, para realização de 
“policiamento direcionado”, 
pode ser prejudicada pela 
manutenção de liberdade 
do investigado, conforme já 
ressaltado anteriormente 
na representação da Polícia 
Federal, cujo trecho – pela 
importância – se repete”, 
afira Moraes.
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Executivos do setor de energia solar 
projetam investimentos na ZFM

AUMENTO DE PREÇOS 

Presentes para o Dia dos Pais sobem mais que a média da inflação
DIVULGAÇÃO

Loja de roupas preparada para os Dia dos Pais

Quem for presentear o 
pai no próximo domingo 
(13) vai sentir no bolso um 
peso, em média, maior que 
a inflação geral. Levanta-
mento do Instituto Brasi-
leiro de Economia (Ibre) da 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV) revela que a cha-
mada “Inflação do Dia dos 
Pais” ficou acima do índice 
geral de aumento de pre-
ços. A cesta de presentes 
e serviços relacionados à 
data está 4,1% mais cara 
em relação ao ano passa-
do. Essa alta fica acima do 
acumulado de 12 meses da 
inflação média, 2,8%.

Entre os itens mais ca-
ros neste Dia dos Pais 
estão perfumes (8,3%), li-
vros (8,3%), cinema (5,6%), 
roupas (5,5%), restaurante 
(5,3%) e relógios (4,2%). Os 

computadores (-4,3%) e 
celulares (-2,6%) ficaram 
mais baratos.

A desvalorização do dó-
lar, cerca de 5% nos últimos 
12 meses, é um dos fato-
res que explicam a queda 
no preço desses produtos 
eletrônicos.

“A valorização cambial, 
se considerada a partir de 
agosto do ano passado, 
ajuda, sim, mas juros ele-
vados também diminuem 
a demanda por bens durá-
veis, o que ajuda a baixar 
os preços. O preço des-
se grupo de produtos foi 
diretamente afetado pela 
taxa de juros”, explica o co-
ordenador dos Índices de 
Preços da FGV, André Braz.

Vendas
O Dia dos Pais deve ter 

volume de vendas de R$ 
7,67 bilhões, com cresci-
mento de 2,2% em relação 
ao ano passado. A esti-
mativa é da Confederação 
Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). Levantamento do 
Instituto Fecomércio de 
Pesquisas e Análises (IFec 
RJ) mostra que a intenção 
de compra é de cerca de R$ 
140 por presente.

A data é a quarta mais 
importante para o co-
mércio, depois do Natal, 
Dia das Mães e Dia das 
Crianças, na ordem. Essa 
importância nas vendas 
é refletida na geração de 
empregos temporários. A 
CNC estima que 10.380 mil 
pessoas sejam contratadas 
para atender à demanda  
de vendas.

Janailton Falcão/Segov

Wilson Lima se reu-
niu com dirigentes 
da chinesa Livoltek, 
que estima gerar até 
420 empregos dire-
tos na ZFM

Em Tempo

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, se reuniu, 
nesta quarta-fei-

ra (9), com dirigentes da 
chinesa Livoltek, empresa 
que, até o fim deste semes-
tre, dará início à produção 
de inversores, string box e 
carregadores veiculares no 
Polo industrial de Manaus.

A estimativa da Livoltek, 
que integra o grupo Grupo 
Hexing Brasil, é gerar até 
420 empregos diretos no 
primeiro ano de operação 
na Zona Franca de Manaus 
(ZFM).

A empresa do setor fo-
tovoltaico está investindo 
na produção para o seg-
mento de energia solar. E 
também possui fábricas na 
Indonésia e na África, além 
de contar com operações 
na Europa. O Grupo Hexing 
Brasil é uma holding que 
detém as marcas Livoltek 
e Eletra Energy.

No encontro, realizado na 
sede do Governo do Ama-
zonas, bairro Compensa, 
Zona Oeste, o governador 
reafirmou o compromis-
so em defesa do modelo 
Zona Franca, especialmen-
te nesse momento em que 
o Senado começa a discutir 
a reforma tributária. A Pro-
posta de Emenda Consti-
tucional (PEC) da reforma 
foi aprovada pela Câmara 
dos Deputados no início de 
julho.

“Os representantes da 
Livoltek apresentaram os 
planos de investimento no 

estado e isso mostra que o 
grupo está seguro de que 
investir no Amazonas é um 
bom negócio, inclusive nes-
se momento em que se 
discute no Senado a PEC da 
reforma tributária”, disse o 
governador.

“Nós seguimos nosso 
compromisso de defesa 
do Modelo Zona Franca 
de Manaus no âmbito da 
reforma tributária para ga-
rantir a competitividade do 
nosso modelo econômico. 
A indústria representa algo 
em torno de 30% do nosso 
PIB (Produto Interno Bru-
to), 50% da nossa arreca-
dação e, no final do dia, 
representa algo em torno 
de 70% da nossa ativida-
de econômica”, completou 
Wilson Lima.

O grupo já possui três 
escritórios no Brasil - São 
Paulo (SP), Curitiba (PR) e 
Belo Horizonte (MG) - e 
Manaus contará com a se-
gunda fábrica - a primeira 
foi instalada em Fortaleza 
(CE). Entre os presentes, 
Rui Cheng, CEO do Grupo 
Hexing Brasil, e o diretor 
Comercial Ronaldo Lucas.

Energia solar
Nos últimos anos, a ener-

gia por fonte solar ganhou 
destaque, com a adesão de 
consumidores residenciais, 
comerciais, industriais e do 
campo. Passou a ser a 2ª 
principal do Brasil com a 
produção de 28.961 mega-
watts (MW), do total 212.473 
gerados por todas as fontes, 
e uma participação de 13,1%. 
A energia por fonte hídrica é 
predominante, com 109.864 
MW produzidos, e 49,8% 
de participação, segundo 
estatística da Associação 
Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar).

Em quatro anos, a produ-
ção de energia fotovoltaica 
saltou 257% no Brasil. Saiu 
de 8.094 MW gerados em 
2020 para 28.961 MW em 

abril de 2023. Em sete anos, 
a evolução é de 2.400%. 
E a adesão a essa matriz 
energética impacta na eco-
nomia e no meio ambiente. 
Para se ter uma ideia, nos 
dados acumulados desde 
2012 são mais de R$ 143,4 
bilhões em novos investi-
mentos, mais de 868 mil 
empregos gerados, mais de 
R$ 42,7 bilhões em tributos 
arrecadados e mais de 36,7 
milhões de toneladas de 
gás carbônico (CO2) evi-
tados, segundo a Absolar.

Nos estados das regi-
ões Norte e Centro-Oeste 
(AM, PA, RO, AC, AP, RR, 
MT e Goiás), o crescimen-
to foi de 68,5% no mesmo 
período, quando as con-
tratações passaram de 
R$ 272,6 milhões para R$ 
459,3 milhões. A quanti-
dade de operações pu-
lou de 1.358 para 2.307,  
incremento de 70%.

Wilson Lima se reúne com dirigente de empresa de energia solar

Livoltek investirá na produção 
de produtos para o segmento 
de energia solar na ZFM
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Setor do Turismo investe para 
atender público LGBTQIA+
Em Manaus, Comfort 
Hotel recebeu 
cerificado que 
atesta segurança 
e tratamento aos 
viajantes LGBTQIA+

DIVULGAÇÃO

De olho em um mer-
cado que movimenta 
R$ 14,7 bilhões anu-
almente, segundo 

estimativa da Organização 
Mundial do Comércio (OMT), 
as empresas ligadas ao setor 
do Turismo investem cada 
vez mais na capacitação de 
atendimento ao público LGB-
TQIA+, nicho que cresce 11% ao 
ano, conforme a Associação 
Brasileira de Turismo LGBT 
(ABTLGBT).  

A pesquisa divulgada pela 
empresa de e-commerce de 
viagens Booking.com, reali-
zada de forma independente 
com mais de 11.500 viajan-
tes LGBTQIA+ de 27 países 
e territórios, serve para em-
basar ainda mais esses in-
vestimentos, ao mostrar que 
nove entre cada 10 entrevis-
tados consideraram a própria 
segurança e bem-estar ao 
escolher o destino de viagem.

A hospedagem está entre 
os principais pontos levados 
em consideração na hora de 
programar o próximo destino 
a ser visitado. Nesse senti-
do, a Booking.com criou o 
programa Travel Proud, que 

Em Tempo

Casal de mulheres são 
acolhidas no Comfort Hotel, 

em Manaus

da namorada, Elem Leandro, 
ela fala da importância desse 
diferencial.   

“Sempre fomos muito bem 
recebidas e acolhidas como 
mulheres LGBTQIA+ em to-
das às vezes que estivemos 
no Comfort Hotel. Não são em 
todos os lugares que encon-
tramos essa receptividade e, 

no mínimo, respeito e educa-
ção. São poucos os lugares 
onde nos sentimos confor-
táveis de estar”, afirma.

Em recente entrevista, o 
CMO e vice-presidente sê-
nior da Booking.com, Arjan 
Dijk, declarou que, embora a 
visibilidade, a compreensão 
e a aceitação das pessoas 

LGBTQIA+ tenham evoluído 
muito nos últimos anos, ain-
da não é possível considerar 
esse progresso garantido. 

“O setor de turismo deve se 
esforçar para ser um exem-
plo de inclusão, ajudando a 
promover um ambiente em 
que todos possam crescer e 
prosperar”, pontua.

Ação especial oferta vinho 
como brinde para homenagem 

O Pátio Gourmet está com uma 
ação especial em homenagem 
ao Dia dos Pais (13 de agosto), 
com vinhos selecionados de 
brinde. Além disso, para os fi-
lhos que ainda não escolheram 
o presente que vão dar, o Pátio 
conta com opções que combi-
nam com diferentes estilos.

Até o próximo domingo (13), 
nas compras pelo site www.pa-
tiogourmet.com.br ou em umas 
das três lojas físicas, os clientes 
podem ganhar uma garrafa de 
vinho. As lojas estão localiza-
das na avenida Djalma Batista, 
Chapada; rua Terezina, Adrianó-
polis; e avenida Via-Láctea, no 
Conjunto Morada do Sol, Aleixo.

A ação funcionará da seguin-
te forma: nas compras a partir 
de R$ 499, o cliente ganha de 
brinde um vinho Cordero con 

Piel de Lobo de 750ml. A partir 
de R$ 999, a bebida é o Tonel 78 
Malbec de 750 ml. Já a partir de 
R$ 1.499 em compras o cliente 
recebe um vinho Catena Malbec 
de 750 ml.

Para os filhos que ainda não 
decidiram qual presente com-
prar, o Pátio Gourmet preparou 
diversas opções de cestas com 
produtos variados e que com-
binam com diferentes estilos 
de pais.

Os pais que não abrem mão 
de cuidar da saúde, vão adorar 
as cestas com itens fit. Se o 
homenageado tiver algum tipo 
de restrição alimentar ou seguir 
uma dieta, é possível persona-
lizar com produtos específicos. 
Tem também cestas de produ-
tos de beleza e de chocolates 
nacionais e importados.

PÁTIO GOURMET 

Cesta com vinhos selecionados de brinde

Beneficiário do Auxílio Estadual com o cartão do programa

Parcela do Auxílio Estadual antecipada 
injeta R$ 45 milhões na economia do AM

O governador Wilson Lima anun-
ciou a antecipação do pagamento 
do Auxílio Estadual para a sexta-
-feira (11). A oitava parcela do ano, 
no valor de R$ 150, normalmente 
creditada na conta no dia 15 de 
cada mês, será paga quatro dias 
antes às 300 mil famílias benefi-
ciadas em virtude do Dia dos Pais, 
no domingo (13), injetando R$ 45 
milhões na economia do estado.

“Neste domingo, Dia dos Pais, 
eu quero desejar a todos saúde, 
amor e felicidade para continuar 
na missão de educar e cuidar dos 
filhos. Eu, que também cumpro 

DIVULGAÇÃO

DIA DOS PAIS
DIVULGAÇÃO

esse papel de pai, sei da im-
portância e reforço aqui meu 
compromisso em melhorar a 
vida das famílias amazonen-
ses, gerando emprego, renda, 
fomentando o empreende-
dorismo, investindo no setor 
pesqueiro e na agricultura 
familiar, porque oferecendo 
trabalho e condições a es-
ses pais é que a gente segue 
transformando o Amazonas”, 
disse Wilson Lima.

O Auxílio Estadual, coor-
denado pela Secretaria de 
Estado de Assistência Social 

(Seas) e pelo Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS), é o maior 
programa de transferên-
cia de renda da história do 
Amazonas e garante segu-
rança alimentar às famílias 
em situação de pobreza e  
extrema pobreza.

Além de assegurar a dig-
nidade de quem mais preci-
sa, o programa impulsiona o 
aquecimento econômico de 
pequenos comerciantes, in-
crementando a economia dos 
62 municípios do estado.

oferece treinamento para 
hotéis de todo o mundo 
para entender os desafios 
específicos pelos viajantes 
da comunidade LGBTQIA+. 
A versão em português foi 
lançada em abril deste ano e 
já conta com mais de mil es-
tabelecimentos certificados. 

Em Manaus, o Comfort 
Hotel, localizado no Distrito 
Industrial I, acaba de receber 
o certificado. “Não foi neces-
sário tomar nenhuma medida 
drástica além do treinamen-
to. Nossos colaboradores de 
linha de frente são cons-
cientes sobre a importância 
de realizar um atendimento 
de qualidade para todos os 
nossos clientes”, explica o 
gerente comercial do hotel, 
Filipe Barrozo.   

De acordo com ele, o certifi-
cado só reforça o compromis-
so do hotel com o bem-estar 
dos clientes. “Buscamos ter 
espaços seguros, confortá-
veis, livres de discriminação, 
sempre respeitando o direito 
de todos. Nossa visão está em 
justamente cuidar de todos 
os nossos clientes, parceiros 
e colaboradores com todo o 
respeito e consideração que 
tratamos nossa própria famí-
lia”, destaca.

Acolhimento importante
E toda essa preocupação 

com o acolhimento dos hós-
pedes já vem sendo perce-
bida por quem circula com 
certa frequência nas depen-
dências do hotel, como a jor-
nalista amazonense Maria 
Luiza Dacio. Acompanhada 
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Em Tempo

Visando oferecer mais 
segurança à popu-
lação de Manaus, a 
Prefeitura de Manaus, 

por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), participou de reunião 
com representantes da Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg) e Guarda Municipal, para 
discutir a realização de blitze 
em conjunto nos terminais de 
integração da cidade. O en-
contro aconteceu no Terminal 
3, localizado no bairro Cidade 
Nova, zona Norte da capital.  

As blitze serão ostensivas 
nos locais e, caso seja veri-
ficado alguém suspeito, será 
possível fazer abordagem para 
verificação e até revista física 
de pessoas. Com a medida, 
usuários do transporte públi-
co da cidade contarão com 
mais ações de segurança, o 
que garante maior bem-estar 
no embarque e desembarque 
nos terminais.

O vice-presidente de Trans-
porte do IMMU, Alexandre 
Frederico, afirmou que a me-
dida será importante para re-
duzir ainda mais os índices de 
violência no transporte. “Esta 
parceria irá beneficiar quem 
utiliza e também quem tra-
balha no sistema de trans-

Objetivo da ação é  
inibir assaltos nos 
terminais de ônibus 
da capital

DIVULGAÇÃO 

Governo já concluiu mais de 159 quilô

Segurança é intensificada 
em terminais de ônibus 

porte. A presença de Guarda 
Municipal, aliada às rondas 
promovidas pela Polícia Mi-
litar, irá inibir a atuação de 
eventuais criminosos dentro 
e nas imediações dos termi-
nais de integração, como nos 
determinou o prefeito David 

VACINAÇÃO 

Ações para melhoria de cobertura vacinal em Itacoatiara
Redação

Com o objetivo de forta-
lecer ações de cobertura 
vacinal no Amazonas, a 
Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas 
– Dra Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vincu-
lada à Secretaria de Es-
tado e Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), realiza, 
até sexta-feira (11), visi-
ta técnica a Itacoatiara 
(distante 176 quilômetros 
de Manaus). A visita tem 
como objetivo dar supor-
te às ações desenvolvidas 
pelo Programa de Imuni-
zação do município.

Entre as ações está a 
supervisão das salas de 
vacina das áreas urbana e 
rural de Itacoatiara, capa-
citação dos profissionais 
de saúde que atuam na 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) do mu-
nicípio, através de boas 
práticas em vacinação, 
procedimentos técnicos 
de acolhimento, triagem, 
estratégias vacinais e 
supervisão de ações de 
gestão em vacinação.

As ações ocorrem após 
reunião com a gestão de 

saúde da cidade, para 
identificação da realida-
de e desafios locais para 
ampliação da cobertura 
vacinal.

A diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana 
Amorim, enfatiza que a 
ampliação das cobertu-
ras vacinais no Amazonas 
reduz o risco do registro 
de casos de doenças imu-
nopreveníveis. “Uma bai-
xa cobertura vacinal pode 
resultar em uma série de 
riscos para a saúde públi-
ca e para a população em 
geral. Estamos dando su-
porte aos municípios para 
tirar dúvidas e ampliar a 
capacidade técnica no in-
tuito de ampliar as cober-
turas vacinais”, ressalta.

Angela Desirée, coor-
denadora do Programa 
Nacional de Imunizações 
(PNI), da FVS-RCP, afir-
ma que as visitas técnicas 
representam, também, 
uma oportunidade para 
os profissionais aprimo-
rarem suas habilidades. 
“Essas visitas oferecem 
um valor significativo, 
permitindo que os pro-
fissionais de saúde dos 
municípios ampliem sua 

DIVULGAÇÃO

Almeida”, destacou o vice-
-presidente.

A presença de forças de 
segurança se alia a outras 
medidas já tomadas pela ad-
ministração municipal, como 
a instalação de câmeras para 
reconhecimento de atuações 

criminosas no transporte co-
letivo. As câmeras de alta 
resolução foram instaladas 
nas catracas com sistema de 
biometria facial, que já estão 
instaladas em 80% da frota 
operante do transporte pú-
blico da cidade.

As atuais medidas já sur-
tiram efeitos, uma vez que 
o sistema de transporte já 
registrou redução de 30% 
no índice de assaltos nos 
ônibus da capital, entre ja-
neiro e julho dos anos de  
2022 e 2023.

Corrida 
da Mulher 
Amazônica 

INSCRIÇÕES 

Da redação

Com o apoio do Gover-
no do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado 
de Fazenda (Sefaz-AM), 
e organizada pelo Insti-
tuto Talento Amazôni-
co (ITA), a 9ª Corrida da 
Mulher Amazônica está 
com as inscrições aber-
tas até o dia 31 de agosto. 
A corrida será realizada 
no dia 3 de setembro.

O evento é filantró-
pico e cada atleta, ao 
se inscrever, doa 1 qui-
lo de leite para insti-
tuições cadastradas no 
ITA. A doação do leite 
está incluída no valor da 
inscrição.

A prova com trajeto de 
7 quilômetros está pre-
vista para largada às 6h, 
do estacionamento da 
Sefaz, localizada na av. 
André Araújo, 150 – Alei-
xo, com ponto de chega-
da no mesmo local.

As inscrições são li-
mitadas, no valor de R$ 
110,00 + taxas adminis-
trativas, e poderão ser 
feitas por meio do site: 
www.ticketsports.com.
br.

Cadeirantes, portado-
res de deficiência visu-
al e auditiva, e idosos 
com mais de 60 anos, 
têm 50% de desconto 
no ingresso, mediante 
comprovação de sua 
condição.

Profissionais da saúde do município passam por capacitação

experiência de maneira 
prática e interativa du-
rante as capacitações”, 
afirma.

O enfermeiro do PNI, 

Ramon Lisboa, que segue 
em visita técnica pela 
FVS-RCP, em Itacoatiara, 
ressalta que as ações es-
tão sendo desenvolvidas 

de forma integrada com 
a equipe de saúde muni-
cipal. “Realizamos orien-
tação aos profissionais de 
saúde para fortalecer as 

coberturas vacinais”, disse 
Ramon. Também participa 
da ação a enfermeira Pris-
cila Marques, também do 
PNI no Amazonas.



Dia a dia10

Operação Aceiro encerra 
DIVULGAÇÃO

O Corpo de Bom-
beiros Militar do 
Amazonas (CB-
MAM) atendeu, 

na primeira fase da Ope-
ração Aceiro 2023, 154 
ocorrências nos municí-
pios de Humaitá, Lábrea, 
Boca do Acre, Manicoré e 
Apuí. Deste total, 115 fo-
ram de combate a focos 
de incêndio em áreas de 
vegetação. Os dados, que 
correspondem ao perío-
do entre 12 de julho e 8 
de agosto, fazem parte do 
plano de ação do Governo 
do Estado para comba-
ter o desmatamento e as 
queimadas no período da 
estiagem.

De acordo com o co-
mandante-geral do CB-
MAM, coronel Orleilso 
Ximenes Muniz, na terça-
-feira (08), a corporação 
realizou a troca de fase 
da operação, com retorno 
dos bombeiros que esta-
vam atuando nos cinco 
municípios, desde julho, 
e envio de novas equipes 
para a segunda fase.

“Nosso trabalho tem 

Em Tempo

sido de monitoramento, pre-
venção, fiscalização e, prin-
cipalmente, combate dos 
focos de queimadas nesses 
municípios que compõem o 
chamado ‘Arco do Fogo’. Re-

O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
informou, em junho deste ano, 
que a parcela da população 
idosa com mais de 60 anos 
subiu 15,1% em 2022. Dez anos 
antes, em 2012, a parcela era 
de 11,3%. Os dados também 
mostram que o percentual de 
pessoas abaixo dos 30 anos 
caiu de 49,9% em 2012 para 
43,3% em 2022.

Com a tendência do en-
velhecimento populacional 
apontada pela Pesquisa Na-
cional por Amostra de Do-
micílios Contínua (PNAD) do 
IBGE, é possível o aumento da 
demanda por cuidadores de 
idosos qualificados e capaci-
tados para prestar assistência 
aos idosos em suas atividades 
diárias, além de acompanhá-
-los em consultas médicas, 
passeios e atividades recre-
ativas.

 “No Amazonas em particu-
lar, poucas instituições educa-

Fisioterapeuta explica causas
e sintomas do vaginismo

SAÚDE DA MULHER 

Demanda por cuidadores  
aumenta com envelhecimento

O vaginismo é um proble-
ma sério e precisa ser discu-
tido e falado abertamente. 
É classificado como uma 
disfunção sexual feminina, 
que afeta diretamente a vida 
sexual de mulheres de todas 
as idades.

“É um tema que precisa ser 
destacado pois, essa con-
tração involuntária gera dor 
criando um círculo vicioso: 
contração – dor – tensão- 
mais dor, e assim a mulher 
acaba evitando ter qual-
quer tipo de relação com 
penetração vaginal”, afirma 
a fisioterapeuta pélvica, Dra. 
Patrícia Oliveira.

Estima-se que entre 5% 
e 17% da população femi-
nina mundial sofra deste 
distúrbio e de acordo com 
a Dra. Patrícia, devido ao tabu 
existente acerca do tema, os 
números podem ser maio-
res, uma vez que muitas mu-
lheres não são encorajadas 
a investigar incômodos mais 
íntimos.

O vaginismo caracteriza-
-se pela contração involun-
tária dos músculos internos 
da vagina, pode ser classifi-
cado como primária quan-
do nunca houve penetração 
parcial ou total na vagina, e 
secundária quando já ocor-

CONCILIAÇÃO EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

5% a 17% da população feminina mundial sofre deste distúrbio

reu, mas a mulher passa a não 
conseguir.

“A dor também pode ocorrer 
na tentativa de introdução de 
absorventes internos e, tam-
bém, durante exames gineco-
lógicos”, ressalta Patrícia.

Tratamento
O tratamento do vaginismo 

é um processo que requer 
muito autocuidado e paciên-
cia. O acompanhamento deve 

ser feito por um profissional 
de saúde como ginecologis-
ta, fisioterapeuta e de saúde 
mental como psicólogos e se-
xólogos, pois é possível que 
as causas estejam ligadas a 
traumas.

Educação sexual também 
é importante nesses casos 
porque, conhecendo o seu 
organismo, bem como os ga-
tilhos emocionais, a mulher 
tem como entender a sua dor e 

os processos que acontecem 
com o seu corpo.

A fisioterapia pélvica tem 
um papel importantíssimo no 
tratamento de vaginismo. Uti-
lizando recursos e exercícios 
para desativar os pontos de 
tensão que são encontrados 
na musculatura do assoalho 
pélvico, exercícios de relaxa-
mento e consciência perineal, 
e exercícios de fortalecimento 
e coordenação da região.

Dados correspondem ao período de 12 de julho a 8 de agosto

Estudo mostra aumento na parcela da população idosa no país 

cionais investem na grade 
curricular com ênfase na 
área de gerontologia. Po-
demos fracionar uma infi-
nidade de cursos de capa-
citação nessa área, como 
assistência ao cliente com 
demências, alimentação do 
idoso com sondas, higiene 
da pessoa idosa, cuidados 
paliativos, suporte emocio-
nal à pessoa idosa, entre 
outros”, pontua Kátia.

A necessidade de compor 
renda familiar e a falta de 
tempo para se dedicar aos 
cuidados de uma pessoa 
idosa também são fatores 
que aumentam a demanda 
por cuidadores atualmen-
te, afirma a especialista.

“A dificuldade no mane-
jo diário com diversas ne-
cessidades dos idosos faz 
com que a família busque 
profissionais capacitados 
de conhecimento técnico 
específico”.

alizamos, ontem, a troca das 
equipes operacionais nos 
municípios, iniciando assim 
a nova fase da operação. Vale 
destacar que a maior parte 
das áreas de ocorrências são 

terras de responsabilidade 
do Poder Federal. Por isso, 
também temos o apoio da 
Força Nacional nesse ser-
viço operacional”, destacou 
coronel Muniz.

Dados
Das 154 ocorrências aten-

didas pela corporação, Hu-
maitá teve o maior número, 
compreendendo 28% dos 

com 154 ocorrências atendidas 
registros de atendimento, 
seguido por Lábrea com 
26%, Boca do Acre com 
16%, Apuí com 16% e Ma-
nicoré com 14% dos casos.

“Além das ocorrências 
de combate a focos de 
incêndios, nossos bom-
beiros também são acio-
nados para ocorrências de 
outros segmentos como, 
por exemplo, resgate de 
animais silvestres, con-
trole de inseto, busca em 
área de selva e acidente de 
trânsito. Por esse motivo, 
sempre enviamos milita-
res de diversas áreas de 
atuação”, disse o coman-
dante-geral do CBMAM.

Preparo Técnico
Nos dias 2 e 3 de agosto, o 

Corpo de Bombeiros reali-
zou a Instrução de Nivela-
mento de Conhecimento 
(INC) para os militares que 
foram convocados para a 
segunda fase da Opera-
ção Aceiro. O treinamento 
aconteceu com aulas te-
óricas e práticas. Ao todo, 
72 bombeiros estão com-
pondo a segunda fase da 
missão.

Integração
O reforço do Governo 

do Estado se dá com a 
Operação Aceiro 2023, 
que integra a Operação 
Tamoiotatá 3 – uma força-
-tarefa que reúne órgãos 
de segurança pública e 
de meio ambiente na 
repressão a crimes am-
bientais em áreas críti-
cas de desmatamento  
e queimadas.

Deste total, 115 
foram de combate 
a focos de 
incêndio em áreas 
de vegetação

Manaus, quinta-feira 10 de agosto de 2023
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11País/Mundo
Formação de professores é 
desafio no ensino fundamental
Pesquisa afirma que 
saúde mental de 
alunos e docentes 
também aparece 
entre problemas

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL

Formação dos profes-
sores, saúde mental de 
alunos e docentes e 
falta de envolvimento 

das famílias são os principais 
desafios enfrentados nas es-
colas públicas nos anos finais 
do ensino fundamental, etapa 
que vai do 6º ao 9º ano. As 
informações são de pesquisa 
inédita, divulgada nesta última 
quarta-feira (9), que contou 
com a participação de mais de 
3,3 mil dirigentes de educação 
de municípios de todo o país.

A pesquisa Percepções e 
Desafios dos Anos Finais do 
Ensino Fundamental nas redes 
municipais de ensino foi feita 
em parceria entre o Itaú Social 
e a União dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação (Undime) 
para identificar os principais 
gargalos na oferta e na gestão 
nesta etapa escolar.

Os resultados mostram que 
a maioria dos gestores, 75,2%, 
considera desafio a saúde 
mental dos estudantes e pro-
fessores. Aproximadamente a 

Em Tempo

Crianças brincam 
em pátio de 

escola pública

Já aquelas menos ofertadas 
são conteúdos sobre as mu-
danças e o desenvolvimento 
da adolescência nos estudan-
tes (19,4%); a implementação 
de conteúdos de ensino de 
história e cultura africana e 
afro-brasileira (19,8%) e abor-
dagens específicas para corre-
ção da distorção idade-série e 
da trajetória escolar (14,4%).

Segundo os dados coleta-
dos, as redes apontam como 
dificuldade a falta de materiais 
pedagógicos para aplicar os 
conteúdos das formações em 
sala de aula (47,7%); a frequên-
cia de profissionais nas forma-

ções continuadasww(51,7%) e 
mesmo a adesão dos profissio-
nais às formações continuadas 
(55,1%).

Educação integral
A oferta de educação integral 

também está entre os desafios 
das redes municipais. Em geral, 
no Brasil, 57,5% das redes res-
pondentes declaram ter ações 
para expansão ou implantação 
da educação integral nos anos 
finais. Entre as estratégias de 
ampliação da educação in-
tegral, a mais avançada é a 
oferta de disciplinas eletivas 
ou atividades extras. Conforme 

o estudo, 42,8% das redes já 
implantaram, mas outras 18,5% 
ainda não têm planos para im-
plementação. Outra iniciativa 
apontada é o aumento do 
quadro de professores, con-
cretizado por 39,9%. O estudo 
mostra, no entanto, que seis 
em cada dez redes que imple-
mentam alguma estratégia de 
educação integral têm muita 
dificuldade com questões fi-
nanceiras e de infraestrutura.

A educação em tempo inte-
gral tornou-se, recentemente, 
política pública nacional com 
a sanção da Lei 14.640/2023, 
que institui o Programa Escola 

mesma porcentagem, 74,1%, 
aponta como desafios a falta 
de envolvimento das famílias e 
69,9%, a formação de professo-
res a respeito de aspectos es-
pecíficos da etapa. Além disso, 
64,6% consideram desafiadora 
a transição do 5º para o 6º ano 
e 57,2% apontam a questão da 
infraestrutura das escolas para 
atendimento da demanda.

Formação profissional
A pesquisa mostrou a neces-

sidade de formação continu-
ada mais alinhada aos desa-
fios desse período escolar. A 
formação continuada é aquela 
que o profissional faz ao longo 
da carreira para desenvolver 
determinados saberes e se 
manter atualizado. Conforme 
a pesquisa, quase metade das 
redes, 49,2%, oferta aos pro-
fessores formações uma vez 
a cada dois meses para do-
centes; 26,1%, uma vez a cada 
seis meses; e 6,8%, uma vez ao 
ano. As proporções são seme-
lhantes na oferta de formação 
para outros profissionais, como 
diretores escolares e coorde-
nadores pedagógicos e pessoal 
das secretarias.

As temáticas mais ofertadas 
são formas lúdicas, críticas e 
participativas de aprendiza-
gem (30,4%), usos de me-
todologias que promovam a 
aprendizagem autônoma e 
participativa (26,9%) e conteú-
do específicos das áreas e com-
ponentes curriculares (28,4%). 

OMS rastreia nova 
variante do coronavírus

O diretor-geral da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
informou nesta última quarta-
-feira, 9, que o órgão monitora 
a nova variante do coronavírus 
EG.5, que está se disseminando 
nos Estados Unidos e no Reino 
Unido, além também de outros 
tipos do agente infeccioso.

“Permanece o risco de surgir 
uma variante mais perigosa que 
pode causar aumento repentino 
de casos e mortes”, declarou 

Tedros. Além disso, ele incluiu 
que a agência está divulgando 
um relatório de avaliação de 
risco referente ao assunto.

A OMS ainda emitiu um con-
junto de diretrizes duradouras 
para a Covid-19, nas quais reco-
menda às nações a manterem a 
comunicação de dados relacio-
nados à doença, especialmente 
em relação a taxas de morta-
lidade e incidência, bem como 
a garantir a disponibilidade de 
programas de vacinação.

SAÚDE

Tedros Adhanom ressalta a importância de rastrear variante do coronavírus

Operação Fake Mail teve início nesta quarta-feira (09)

Cinco pessoas são presas pela 
PF suspeitas de fraudar a Caixa

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

OPERAÇÃO FAKE MAIL
FABRICE COFFINI/REUTERS

A Polícia Federal iniciou na 
manhã desta última quarta-
-feira (9) a Operação Fake Mail 
para combater crimes de fraude 
eletrônica, que causaram pre-
juízo à Caixa Econômica Fede-
ral. Cinco pessoas foram presas 
até agora e devem responder 
por associação criminosa e 
fraude eletrônica, com penas 
que podem chegar a 11 anos de 
prisão e multa.

As investigações apontam 
que o grupo é especializado 
nesse tipo de crime pela inter-
net. Eles enviavam um e-mail 

falso para a Caixa Econômica 
Federal com nomes falsos pe-
dindo para a conta dos próprios 
suspeitos que fazem parte do 
grupo.

Depois de receberam o valor 
na conta, o dinheiro era movi-
mentado entre diversas pesso-
as, em várias contas bancárias, 
em variadas instituições finan-
ceiras para dificultar a identifi-
cação e o rastreio dos valores.

Foram cumpridos seis man-
dados de prisão preventiva, e 
cinco pessoas foram presas 
até o momento. A PF também 

apreendeu cartões bancários, 
carro, entre outros, nas cidades 
de Betim, na Região Metro-
politana de Belo Horizonte, e 
nas cidades do Espírito Santo: 
Domingos Martins, Marechal 
Floriano, Vila Velha, Cariacica.

De acordo com a Polícia Fede-
ral, os suspeitos responderão 
pelos crimes de fraude ele-
trônica e associação criminosa, 
cujas penas somadas podem 
chegar a 11 anos de prisão e 
multa. A operação é feita entre a 
Polícia Federal de Minas Gerais 
e do Espírito Santo.

em Tempo Integral. O governo 
federal vai investir R$ 4 bilhões 
para ampliar em 1 milhão o nú-
mero de matrículas de tempo 
integral nas escolas de educa-
ção básica em 2023. A meta é 
alcançar, até 2026, cerca de 3,2 
milhões de matrículas.

Soluções
Identificar as fragilidades 

nas redes, segundo Dias, é 
importante para a busca de 
soluções. “Apesar de a gente 
ter essas lacunas e fragilida-
des, entende que tem muita 
oportunidade. Os estudantes 
passam por essas escolas só 
uma vez. Então, a gente tem 
a oportunidade de tornar essa 
experiência educacional para 
eles a melhor possível, uma 
experiência que apoie o seu 
desenvolvimento”, diz.

De acordo com Garcia, são 
necessárias políticas públi-
cas voltadas especificamente 
para os anos finais do ensi-
no fundamental e que sejam 
conjuntas. A pesquisa foi feita 
entre 18 de maio e 26 de junho 
deste ano. Ao todo, 3.329 di-
rigentes municipais de ensino 
de todo o país responderam a 
um questionário virtual. Jun-
tas as redes de ensino res-
pondentes concentram 3,4 
milhões de estudantes dos 
anos finais do ensino funda-
mental, o que equivale a 64% 
do total de 5,3 milhões de 
alunos dessa etapa na rede 
pública em todo o país.
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Feira recebe artistas locais 
no palco no Bumbódromo
Música, visita guiada, 
exposições e espaço 
gastronômico 
compõem a Feira de 
Economia Criativa do 
Liceu de Parintins

DIVULGAÇÃO

Sucesso de público, o Mi-
rante do Bumbódromo 
de Parintins (distante 
369 quilômetros de 

Manaus), segue com progra-
mação musical no sábado (12), 
a partir das 19h, com a banda 
parintinense Kontra Tempo. O 
espaço com vista privilegiada, 
inaugurado há uma semana, 
é uma das atrações da Feira 
de Economia Criativa, projeto 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, 
unidade Parintins. 

Além do show musical no 
mirante, o Bumbódromo abre 
as portas para o público com 
visitas guiadas, sessões de ci-
nema, exposições e venda de 
produtos de empreendedores 
locais. Segundo a diretora do 
Liceu de Parintins, Andressa 
Oliveira, cerca de mil pessoas 

Em Tempo

Música, visita guiada, exposições e espaço gas-
tronômico compõem a Feira de Economia Cria-
tiva do Liceu de Parintins, com entrada gratuita

São 16 empreendimentos 
voltados para comercializa-
ção de produtos de artistas e 
empreendedores locais. Entre 
os itens estarão biojoias, arte-
sanato, obras de arte, artigos 
personalizados, vestuário, li-
vros, entre outros artefatos. O 
espaço gastronômico oferece 

opções que vão desde pizza 
artesanal, até o tradicional 
tacacá parintinense. 

O espaço “Painel Criati-
vo em Movimento”, no tér-
reo do Bumbódromo, recebe 
apresentações de exposições 
de artistas locais, grupos de 
dança e, a partir das 16h30, o 

show acústico de Ken Pablo, 
com o melhor do MPB. 

As visitas guiadas no Bum-
bódromo são gratuitas e acon-
tecem das 15h às 17h30. Entre 
as atrações, estão também as 
exposições, “Bumbódromo 35 
anos”, de curadoria de Diego 
Omar; “Filhos de Karú Sakaibê, 

o Povo que vem da Terra”, de 
Patrick Colares; “DiPapel”,de 
Emerson José Brasil e “Nós”, 
do Coletivo Parintins em Cores. 

Para o público infantil, brin-
cadeiras lúdicas, jogos, pintura 
artística e sessões de cinema, 
às 15h e 17h, no Cine Clube do 
Bumbódromo.

visitaram a Feira de Econo-
mia Criativa, no último sába-
do, quando estreou o projeto. 
“Depois do Festival (Folclórico 
de Parintins), esse projeto veio 
para fomentar a classe artísti-
ca local. Todas as atrações são 
de Parintins”, revela a diretora.

Ainda segundo Andressa, 
a ideia é contemplar vários 
gêneros musicais ao longo do 
evento que se estende até 
novembro. “Escolhemos para 
este sábado, o rock nacional, 
mas a ideia é contar com a 
participação de artistas locais 
de diferentes segmentos”, 
ressalta. 

A cantora Paula Gomes, uma 
das atrações, destacou a im-
portância da iniciativa. “Muito 
me emociona fazer parte deste 
projeto, que nos abraça fora do 
período (alta temporada), nos 
valoriza de uma forma muito 
bonita e intensa. O projeto é 
nosso, parabéns ao Governo 
do Estado. Como artista, me 
sinto muito feliz”, revela Paula, 
que também já integrou o coral 
do Liceu de Parintins. 

A feira celebra os 10 anos 
de atuação do Liceu de Artes 
e Ofício Claudio Santoro no 
município e os 35 anos de 
fundação do Bumbódromo, 
realizada sempre das 15h às 
20h, aos sábados, até o dia 25 
de novembro. 

Semana de Patrimônio 
Histórico e Cultural em Manaus 

Valorizar os diversos tipos de 
patrimônios, material, imaterial 
e cultural do Amazonas e cons-
cientizar sobre a preservação dos 
bens são propostas traçadas pela 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa ao promover a Semana de 
Patrimônio Histórico e Cultural. 

O evento traz uma programa-
ção do dia 17 a 22 de agosto 
com palestras, oficinas e visitas 
mediadas aos espaços culturais 
do estado. As inscrições estão 
abertas no Portal da Cultura (@
cultura.am.gov.br), no site www.
cultura.am.gov.br.

A semana comemorativa inicia 
no Dia Nacional do Patrimônio 
Histórico (17), ampliando as dis-
cussões sobre o tema. O secretá-
rio de Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz, ressalta a 
relevância do evento. 

“É uma maneira de rememorar 
o trabalho dos profissionais que 
atuam no Departamento de Pa-
trimônio Histórico da Secretaria 
de Cultura. É a oportunidade de 

socializar as experiências, incenti-
var novos projetos no processo de 
preservação, restauro e conser-
vação dos patrimônios do estado”, 
destaca o secretário. 

“O Amazonas é um estado 
rico culturalmente, com espaços 
centenários que representam a 
nossa identidade e são motivo 
de orgulho para a população que 
reconhece a sua importância e 
se vê nesses locais”, acrescenta 
Marcos Apolo. 

Programação de abertura 
Acontecerá no auditório do 

Centro Cultural Palacete Provin-
cial, praça Heliodoro Balbi, Centro, 
a partir das 8h30, de quinta-feira 
(17). A programação segue com 
palestras às 10h e às 11h: o, acon-
tece a palestra “Patrimônio em 
Rede”, a ser ministrada pelo corpo 
técnico do instituto.  

Acompanhe a agenda de ativi-
dades completa da Semana de 
Patrimônio Histórico e Cultura 
pelas redes sociais @culturadoam.

INSCRIÇÕES 

Atividades acontecem entre 17 e 22 de agosto, com inscrições gratuitas 

Artista recebe convidados para  aber-
tura da exposição nesta quinta-feira

Exposição ‘InvaZor Mira y Cura’ 
celebra Cristóvão Coutinho

Temas da contemporaneidade 
entrelaçados em linhas e formas 
ora harmônicas e ora caóticas são 
uma breve definição do que traz a 
exposição ‘InvaZor Mira y Cura’, do 
artista visual Cristóvão Coutinho, 
que será lançada nesta quinta-
-feira, dia 10 de agosto e se pro-
longará até 8 de outubro deste ano, 
das 8h às 12h, e das 13h às 16h30, 
de segunda a sexta, no Centro de 
Artes da Universidade Federal do 
Amazonas (Caua/Ufam), localiza-
do na rua Monsenhor Coutinho, 
724, Centro da cidade. A exposição 
conta também com o apoio da 
Manaus Amazônia Galeria de Arte 
e Sala Ôca.  

O artista explica que a mostra 
‘InvaZor mira y cura’ foi construída, 
a partir de concepções em que mis-
turar no fazer artístico é fruto de 
reconfigurações nos 60 desenhos, 
3 pinturas e outros objetos que 
serão apresentados a exposição. 

“São criações de referências hí-
bridas e atemporais que fazem 
parte do processo de dispersão 
matemática, grafismo de simbo-
logias, sinais de fluxo contínuo e 
intrínseco das civilizações e iden-
tidades relacionadas ao ciclone de 
colonialismo, capitalismo, globali-
zação e descolonização no mun-
do contemporâneo de um “caos” 
ambiental e humanitário”, diz Cou-
tinho.

Cristovão Coutinho salienta que 
o ‘Cistema’ age e perpetua os de-
sequilíbrios predatórios em sen-
timentos intercorrentes no pro-
cesso cultural. Neste devaneio, o 
InvaZor é todo e qualquer sujeito no 

DIVULGAÇÃO

ARTE 
DIVULGAÇÃO

imaginário social que através 
da arte ocupa narrativas de 
destino no olhar objetivo e na 
prática subjetiva do trabalho 
apresentado como que no 
performar de sobreposição 
de mundos. ‘Quem é o nativo? 
E, quem é o alienígena nesta 
história?’, questiona o artista.

De acordo com a diretora 
do Caua, professora Priscila 
Pinto, ao longo da carreira, 
Cristovão Coutinho vem de-
senvolvendo em seu trabalho 
estético questionamentos de 
cunho político-social que de-
batem tanto conceitos como 
formas de apresentação vi-
sual. “Sua poética parte da 
experimentação de materiais 
e técnicas, abraçando o hi-
bridismo como sua forma de 
linguagem característica e 
a contestação como marca. 
Assim, o artista adentra em 
campos multidisciplinares 
para discutir sobre assun-
tos que afetam a sociedade 
contemporânea e outros que 
dialogam com a ancestralida-
de”, expôs a docente.

A diretora disse que desde 
1985, seus traços e grafis-
mos vêm ocupando paredes, 
objetos, pinturas, arte digi-
tal, instalações, entre outros 
meios. “Em InvaZor mira y 
cura, Coutinho apresenta em 
seu conjunto de desenhos, 
pinturas e objetos, questões 
inerentes ao momento his-
tórico ao debater sobre os 
conceitos de colonialismo/

decolonização e seus signifi-
cados no mundo globalizado”, 
completou.

O fundador e diretor da Ma-
naus Amazônia Galeria de Arte, 
Carlysson Sena, que atua há 
quase 15 anos no mercado da 
arte, aborda o que representa 
também as criações do artista 
no âmbito de sua origem e da 
realidade amazônida.

“A arte do Cristovão nos en-
volve em uma apoteose de 
linhas, elementos e sentimen-
tos que acredito serem resul-
tado de conexões ancestrais, 
referência de sua trajetória 
artística e, principalmente, do 
seu transe criativo. As cores 
de suas obras lembram a tex-
tura dos pigmentos indígenas 
feitos com jenipapo, urucum 
e sumo de folhas da floresta, 
dando forma aos seres cons-
truídos por este emaranhado 
de ‘neografismos’”, destaca 
Carlysson Sena.



*Tardezinha che-
ga a Arena da Ama-
zônia pela primeira 
vez, neste sábado 
(12/8)*

_Thiaguinho lide-
ra o projeto que, em 
Manaus, terá a par-
ticipação do cantor 
Rodriguinho_

Sucesso absoluto. 
Essa é a definição do 
‘Tardezinha’, even-
to comandado pelo 
pagodeiro Thiagui-
nho que, em Manaus, 
leva a assinatura da 
Fábrica de Eventos. 
Acesse: @fabricade-
eventos para mais 
informações.
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Restam poucos ingressos para a apresen-
tação da Tour Cedo ou Tarde da banda NX 
Zero, que acontece dia 18 de agosto no Pa-
vilhão do Studio 5. Os ingressos podem ser 
adquiridos nas lojas Via Uno (Amazonas 
Shopping, Manauara Shopping, Sumaúma 
e Shopping Grande Circular) e também pelo 

site ingressofly.com.

A Fábrica de Eventos 
anunciou que Manaus re-
ceberá o ‘TBT do Safadão’ 
em outubro deste ano e 
abrirá as vendas dos in-

Prefeitura de Manaus através da ManausCult divulgou lo-
cal e data da apresentação de David Guerra. Será na Terça-feira 5 de 
Setembro no Porto de Manaus. #SouManaus2023

Terra Mágica reúne dia 19 de agosto, 4 Lendas do 
Psytrance Mundial, Terra (Israel), Shtuby (Israel), Ghost Ri-
der (Israel), Spectrasonics (Japão), e nomes renomados do 
psytrance regional, contando com a bioconstrução da Em-
presa Saskuatisa. e uma estrutura única, reunindo a natu-
reza e sonoridade Eletrônica. parte da arrecadação é bene-
ficente. Terra Mágica também promove tradicionalmente 
o AFTER MÁGICO em sua Quinta Edição este ano no dia 30 
de setembro com sua portaria totalmente filantrópica.

gressos para o evento nesta quinta-feira (10/8), 
o TBT do Safadão acontece no dia 7 de outubro, 
na Arena da Amazônia. Por lá, se apresentam os 
grupos Raça Negra e Calcinha Preta, além, é cla-
ro, do dono da festa, Wesley Safadão.

O Grupo Kamisa 10 
aterriza em Manaus 
dia 2 de setembro e 
vem trazendo na mala 
o melhor do pagode, e 
pra ficar ainda melhor, 
dessa vez com direito a 
pé na areia!  Local: Are-
na Paris Ponta Negra. 
Realização: Donkey 
Produções

Mais informações e 
Camarotes: (92) 99126-
6355 “Wanessa Rebelo”

Os amantes do rock nacional tiveram um encontro mar-
cado com o Capital Inicial no último sábado. O Studio 5 fi-
cou pequeno para o grande público que foi curtir os gran-
des sucessos da banda brasiliense. A noite assinada por 
Bernard Teixeira e sua PUMP Entertainment também teve 
show da banda amazonense Official 80, que foi escolhida 
pelo público nas redes sociais da empresa.

O destaque da sema-
na vai para o Artis-
ta P VITOR que vêm 
crescendo a cada ano 

com suas voz 
marcante e 
suas músicas 
envolventes. 
Ele que já tem 

o título de “Prín-
cipe do Trap” no Ama-
zonas. Para acessar 
informações sobre o 
nosso destaque aces-

se: @pvitor._

Plateia 14

Por Yuri Leão
NO ROLÊ

Ontem os Produtores Helenaldo Araujo, Vinicius Coutinho, Rogério 
Alves e Wanessa Rebelo estiveram na Arena da Amazônia para uma 
visita técnica da Gravação do “DVD Pablo 20 anos”, que terá assinatu-
ra da Norte Produções.

O público terá uma grande surpresa com as participações espe-
ciais. 

O DVD PABLO 20 ANOS será realizado dia 30 de setembro na Are-
na da Amazônia.
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Prorrogada inscrições para Copa Sesc de Futsal
TROFÉU FLÁVIO ANTONY

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Sesc Amazonas está com 
inscrições abertas para a 2ª 
Copa Sesc de Futsal Troféu 
Flávio Antony. O torneio terá 
início no dia 30 de agosto, das 
19h às 21h, na quadra poliespor-
tiva do Sesc Balneário, situado 
na avenida Constantinopla, n° 
288, bairro Alvorada, com pre-
visão de término para o dia 22 
de setembro.

As inscrições podem ser rea-
lizadas até o dia 28 de agosto, 
na Central de Relacionamento 
do Sesc Balneário, de segunda 
a domingo, das 8h30 às 12h 
e 14h às 16h30. O torneio é 

aberto ao público, desde que 
seja maior de 18 anos, com uma 
taxa única de participação de 
R$ 400 por equipe.

A inscrição será confirmada 
a partir da entrega de todos os 
documentos necessários exi-
gidos no regulamento oficial, 
disponível no site www.sesc-
-am.com.br. 

Para o futsal masculino, a 
premiação do 1°, 2° e 3° lugar 
será concedida em dinheiro, no 
valor de R$ 15 mil, R$ 10 mil e R$ 
5 mil, respectivamente, além 
de troféus e medalhas. Para o 
futsal feminino, a premiação 
será de R$ 10 mil, R$ 6 mil e 
R$ 3 mil, além de troféus e me-

dalhas. Também serão premia-
dos com troféus o artilheiro da 
copa, melhor jogador e melhor 
goleiro de ambas as categorias. 

Congresso técnico
Além do último dia para 

realizar a inscrição, dia 28 
de agosto também aconte-
ce o congresso técnico, às 
20h, no salão de eventos 
do Sesc Balneário. No local, 
será realizado o sorteio que 
vai determinar a composição 
das chaves da primeira fase 
da competição. Além disso, 
serão abordados assuntos 
pertinentes à abertura e à 
realização do evento.Sesc Amazonas realiza Copa de Futsal a partir do dia 30 de agosto 

O Flamengo en-
tra em campo 
diante do Olim-
pia (PAR), nesta 

quinta-feira (10), pela 
volta das oitavas de 
final da Libertado-
res. Para o duelo, o 
técnico Jorge Sam-
paoli deve ter ape-
nas um desfalque: 
Erick Pulgar, que 
ainda se recupera 
de lesão.

Isso porque, o 
volante não trei-
nou nesta terça-
-feira (08) e não 
estará à disposi-
ção do Flamengo 
contra o Olimpia. 

Desse modo, Pulgar 
deve ser o único desfalque do 
Rubro-Negro contra o time para-
guaio, já que Léo Pereira e Filipe 
Luís, que estavam machucados, 
se recuperaram de lesão e treina-
ram com o elenco normalmente.

Vale destacar que o Flamengo 
venceu o jogo de ida por 1 a 0 e, 
portanto, necessita apenas de um 
empate para avançar às quartas 
de final da Libertadores. Em caso 
de vitória simples do Olimpia, o 
duelo irá para as penalidades. No 
entanto, triunfo do time para-
guaio por dois ou mais gols de 
diferença elimina o Mais Querido 
do torneio.

A partida entre Flamengo e 
Olimpia acontecerá a partir das 
20h (horário de Manaus) desta 
quinta-feira (10), no Paraguai. O 
duelo terá a transmissão mais 
rubro-negra da internet, no 
YouTube do Coluna do Fla. 

Reforço Rubro-Negro
Os treinamentos realiza-

dos no Ninho do Urubu tive-
ram a participação de Léo 

Pereira e Filipe Luís, 
que devem re-

Em Tempo

Arrascaeta deve 
comandar o time do 
Fla no jogo decisivo 

A partida contra o Flamengo 
será apenas a terceira de Arce no 
comando do Olimpia. O treinador 
anterior, conhecido dos brasilei-
ros, Diego Aguirre, foi demitido 
após a eliminação na Copa 
Paraguai.

- Vai ser lindo, é um 
jogo muito importante 
para nós. Estamos pre-
parados para a guerra. 
Sabemos o que é o 
Flamengo, não vai 
ser fácil. Cada jo-
gador se prepara 
para jogar um 
jogo como este. 
Quem não quer 
jogar as oitavas 
de final contra o 
Flamengo? Vamos 
manter o foco e fazer o 
nosso trabalho - disse o volante

Nos últimos 5 jogos, o Olimpia 
perdeu 4 vezes e empatou uma. No 
Campeonato Paraguaio, os deca-
nos ainda não venceram e estão na 
vice-lanterna da competição. Pela 
Copa Paraguai, o rival do Flamengo 
foi eliminado pelo San Lorenzo 
nos pênaltis.

A provável escalação tem ape-
nas uma mudança em relação ao 
último jogo. Facundo Zabala deve 
entrar no lugar de Alan Cano. Além 
disso, o Olimpia segue sem seu 
goleiro titular, Gastón Oliveira. Du-
rante o duelo com o Resistencia, o 
atleta recebeu traumatismo direto 
no antebraço direito, lesão com 
necessidade cirúrgica. O Tempo 
estimado para voltar a jogar é 
de quatro meses. O reserva, que 
assumiu a posição nos últimos 
três jogos, Juan Espínola, ainda 
não venceu um jogo desde a saída 
de Gastón.

Provável escalação: Juan Espí-
nola; Alejandro Silva, Jhohan Ro-
maña, Mateo Gamarra, Facundo 
Zabala; Fernando Cardozo, Ri-
chard Ortiz, Marcos Gómez, Iván 
Torres; Hugo Fernández y Walter 
Gonzalez.

Flamengo tem desfalque 

Walter 
Gonzalez 
terá a 
obrigação de 
fazer os gols 
do olimpia

para jogo 
com Olimpia 

forçar o Rubro-Negro no duelo.
Léo Pereira e Filipe Luís ficaram fora 

do jogo contra o Cuiabá, disputado no 
último domingo (6), pelo Campeonato 
Brasileiro, para priorizar a Libertadores. 
Os jogadores estavam com questões 
musculares, quando sentiram dores no 
músculo posterior da coxa esquerda, 
e foram poupados visando o torneio 
continental.

Recuperados, zagueiro e lateral têm 
chances, inclusive, de iniciarem a par-
tida contra o Olimpia como titulares, 
nesta quinta-feira (10).

Clima tenso 
A cada partida que passa, a sensação 

é que mais gasolina é colocada no fogo 
dos bastidores do Flamengo. Após a 
agressão do ex-preparador físico, Pa-
blo Fernández, ao atacante Pedro, o 
técnico Jorge Sampaoli protagonizou 
falas polêmicas.

Após a derrota por 3 a 0 para o Cuiabá, 
Sampaoli pontuou que o Flamengo não 
tem a mesma vontade no Brasileirão e 
em Copas. Tal afirmação causou incô-
modo a alguns jogadores rubro-negros, 
por entenderem que o técnico jogou a 
responsabilidade para a equipe.

Olimpia preparado 
Para o embate de quinta contra o 

Flamengo, os torcedores do Olimpia 
não estão muito otimistas. Apesar de 
identificar que o time do Flamengo não 
é mais o mesmo em comparação aos 
anteriores que venceram a Libertado-
res, os paraguaios ainda enxergam o 
Rubro-Negro em um nível muito acima 
do Olimpia.

O técnico do Olimpia, Francisco Arce, 
apontou que vai escalar os jogadores 
que estão melhores fisicamente e disse 
ainda que quer competir e fazer frente 
ao Flamengo em todas as situações que 
o jogo mostrar. A partida contra o Fla-
mengo será apenas a terceira de Arce 
no comando do Olimpia. O treinador an-
terior, conhecido dos brasileiros, Diego 
Aguirre, foi demitido após a eliminação 
na Copa Paraguai.Quem também falou 
foi o capitão Richard Ortiz, que disse 
que o time estaria “pronto para guerra”.

Erick Pulgar de recupera de lesão, mas o Rubro-Negro terá 
retorno de Léo Pereira e Filipe Luís
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Manaus inicia vendas de 
ingressos para duelo com Remo 
Gavião Real tem a possibilidade de garantir a permanência na Série C de 2023 contra Remo e Floresta-CE

O Manaus abriu a 
venda de ingres-
sos para a partida 
contra o Remo, que 

acontece no domingo (13), 
no estádio Ismael Benigno, 
a Colina, com um combo 
de entradas válido também 
para o duelo contra o Flo-
resta-CE, que acontece no 
próximo domingo (20), na 
Arena da Amazônia. O tor-
cedor esmeraldino vai ter 
a possibilidade de garantir 
os ingressos para os dois 
jogos no valor promocional 
de R$ 30.

As vendas acontecem a 
partir desta quarta-feira 
(9), na loja oficial do Ma-
naus, localizada na rua Sal-
vador, número 441, no Da 
Vinci Center, bairro Adria-
nópolis, e se estendem até 
sábado, até às 18h. No dia 
da partida contra o Remo, 
no domingo (13), o torce-
dor também pode adquirir 
o combo na bilheteria 1 do 
estádio Ismael Benigno, a 
Colina, a partir de 13h. 

Após vencer o Pouso 
Alegre-MG por 1 a 0 fora 
de casa, na última rodada, 
o Gavião Real tem a possi-
bilidade de garantir a per-
manência no Campeonato 

Em Tempo

Torcedores devem apoiar o Manaus nas duas partidas decisivas na Série C 

Brasileiro Série C de 2023 
contra Remo e Floresta-CE, 
pelas 17ª e 18ª rodadas, res-
pectivamente. Giovanni Sil-
va, presidente do Manaus, 
destacou a importância dos 
dois próximos confrontos 
e convocou a torcida para 
empurrar o time esmeral-
dino nos últimos dois com-
promissos dentro de casa 
na competição.

“O torcedor deve enten-
der que precisamos dele 
não somente no jogo contra 
o Remo, mas dois jogos, 
também contra o Floresta-
-CE. A torcida do Manaus 
vem crescendo e junto com 
ela vem essa vontade de 
apoiar, de ajudar e a agora 
mais do que nunca gente 
conta muito com o torce-
dor, com a compreensão 
deles. Que eles acreditem, 
torçam. Se Deus quiser, a 
gente vai conseguir garantir 
a permanência do clube na 
Série C, principalmente com 
a força deles dentro de casa, 
empurrando o time e sendo 
o décimo segundo jogador”, 
avaliou o presidente do Ga-
vião Real. 

Ingresso único
Caso o torcedor queira 

comprar somente um in-
gresso, fora do combo, para 

Divulgação 

PSG não 
quer mais 
Neymar  

O jornal “RMC Sport” 
informou, na quarta-
-feira (9), que o Paris 
Saint-Germain infor-
mou a Neymar e Verratti 
que ambos estão fora 
dos planos da diretoria 
para a próxima tempo-
rada. Os dois ficaram fo-
ram dos treinamentos 
nos últimos dois dias 
e não participaram do 
Media Day para uma 
sessão de fotos para 
2023-24, assim como 
Juan Bernat, Renato 
Sanches e Hugo Ekitike.

O astro brasileiro 
entregou nos últimos 
dias um pedido à di-
retoria parisiense para 
ser vendido ainda em 
agosto. A requisição 
pegou os mandatários 
e a imprensa local de 
surpresa, já que espe-
rava-se uma continui-
dade do atleta com a 
chegada de Luis Enri-
que ao comando, as-
sumindo um papel de 
protagonista do time. O 
Al-Hilal, da Arábia Sau-
dita, já se prepara para 
enviar uma proposta 
e tentará chegar aos 
150 milhões de euros 
pedidos pelo PSG para 
concretizar a venda.

FRANÇA 

a partida contra o Remo, 
também será possível. Nos 
mesmos pontos de venda, 
o torcedor pode garantir a 
entrada pelo valor de R$ 
40 (a meia-entrada cus-
tando R$ 20). Vale lembrar 
que o primeiro dos próxi-
mos dois desafios dentro 
de casa, contra o time do 
Pará, acontece no está-
dio da Colina; já o duelo 

contra o Floresta-CE, no 
próximo final de semana, 
será realizado na Arena da 
Amazônia.

Técnico do Manaus, o 
treinador Roger Silva tam-
bém convocou o torcedor 
esmeraldino para marcar 
presença e apoiar a equipe. 
“Quero convidar vocês a 
fazer uma festa bonita no 
domingo, aproveitar esse 

bom momento da nossa 
última vitória em Minas 
Gerais. A gente precisa do 
apoio de vocês, que fazem 
toda a diferença. Eu tenho 
falado isso desde a últi-
ma vitória. A gente preci-
sa conquistar essa vitória. 
Será um jogo duro, contra 
o nosso rival, então vamos 
lotar a casa”, completou 
Roger Silva.


